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Movimento dos 
Trabalhadores sem Terra 
invade série de fazendas 

ligadas a políticos e 
empresários investigados 

sob suspeita de corrupção, 
entre elas, propriedades 

do ministro da Agricultura, 
Blairo Maggi (PP-MT), 
de Ricardo Teixeira, ex-

presidente da CBF.  
 Política #3 

‘Desafios do Crescimento’, 
do Sebrae, traz a Natal 
o presidente do Grupo 

Abril, Walter Longo, que 
vai abordar temas como 

inovação, gestão em vendas, 
tecnologia, marketing e 

empreendedorismo. Evento  
ocorrerá dia 15 de agosto 

e inscrições já podem 
ser feitas pela internet. 

 Economia #7 

MST invade 
terras do 

ministro da 
Agricultura   

Sebrae 
promove 

seminário 
de gestão

Juiz manda suspender 
aumento da gasolina 
Decisão da Justiça do Distrito Federal vale para todo o país, classifica reajuste de ilegal e invalida elevação 
dos impostos de combustíveis determinado pelo presidente Michal Temer por decreto.  Economia #8

Departamento Estadual 
de Trânsito do RN (Detran) 
encerra hoje a visitação dos 
veículos apreendidos que se-
rão leiloados amanhã. Quem 
quiser aproveitar a oportuni-
dade pode visita o antigo gal-
pão da Viação Guanabara, na 
Rua Bom Pastor, 1222, bairro 

das Quintas, das 8h às 14h.   
O leilão vai acontecer a par-
tir das 10h, no auditório da 
Escola de Governo, situa-
do no Centro Administra-
tivo, BR 101, no bairro de 
Lagoa Nova, em Natal. Há 
veículos inteiros e sucatas.  
 Cidades #11

Detran vai promover 
amanhã leilão de 
carros com 277 lotes 
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Jogador 
brasileiro faz 

Chelsea pagar 
mico na China

Era para ser uma 
brincadeira. Virou um 

problemão. Na internet, 
Kenedy tirou onda com 

um chinês e o caso acabou 
gerando sua dispensa da 

temporada que o time faz na 
China.  Esportes #13

Khrystal quer sua 
ajuda para ir à feira 
“Música do Mundo” 
Única cantora potiguar selecionada para o evento, 
Khrystal abre campanha de financiamento coletivo 
para levar seu talento a Minas Gerais entre os dias 
06 e 10 de setembro. Ajuda aí!   Cultura #16

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Chegamos a um ponto que já 
não se sabe o que é verdade 

ou mentira no cenário 
político nacional.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Universidade tem grupo 
de trabalho para identificar 
dificuldade para adoção do 

ponto eletrônico. #4

Artigo
[ Geraldo Ferreira ]

A Palestina sempre teve 
papel especial na imaginação 

e na vontade política do 
ocidente.   #4

Jornal de
[ Daniel Menezes ]

O “Radical Classe Média” é 
um ser politizado que repete 
os velhos cacoetes do senso 

comum da política.   #6

Orov, o vírus que 
pode ser tornar  a 

nova dengue  #10

RANIERE VAI 
RECORRER 

PARA VOLTAR 
À CÂMARA 

Cidades #9
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Política

Recursos destinados ao combate à corrupção foram elevados de R$ 522,6 mil para R$ 1,65 
milhão e serão usados principalmente para custear diárias e passagens de procuradores 

conselho do Ministério Público 
amplia orçamento para lava Jato

O 
Conselho Supe-
rior do Ministé-
rio Público Fe-
deral (CSM-
PF) decidiu on-

tem (25) ampliar a proposta 
inicial de orçamento do ano 
que vem para a força-tarefa da 
Operação Lava Jato em Curi-
tiba, de R$ 522,6 mil para R$ 
1,65 milhão. Os recursos são 
destinados, sobretudo, para 
custear gastos com diárias e 
passagens de procuradores e 
servidores.

Para se atingir esse valor, 
foram retirados recursos de 
outras áreas do Ministério Pú-
blico Federal (MPF), sendo 
reduzidos o orçamento para 
concursos e o reajuste dos va-
lores de diárias. A medida foi 
proposta pelo vice-procura-
dor-geral da República, José 
Bonifácio de Andrada, relator 
do orçamento do MPF, aten-
dendo integralmente o que 
havia sido solicitado pelos 
procuradores em Curitiba.

Bonifácio afirmou que a 
medida visa enviar uma men-
sagem positiva para a socieda-
de e a mídia, bem como “ga-
rantir a segurança” da atuação 
da força-tarefa, tendo em vista 
o “interesse público”.

A proposta foi aprovada 
por decisão unânime dos 11 
conselheiros do CSMPF, que 
seguiram orientação positiva 

dada por Raquel Dodge, que 
assumirá o comando da Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) a partir de setembro 
e passa a ser responsável pela 
gestão do orçamento.

“Essa seria realmente uma 
indicação muito positiva. Acho 
realmente um bom sinal, uma 
boa sinalização, que demons-
tra a todos que o Ministério Pú-
blico não abre mão das investi-
gações em curso na Lava Jato”, 
concordou o atual procura-
dor-geral da República, Rodri-
go Janot.

Na semana passada, Ra-
quel Dodge enviou um ofí-
cio questionando a redução 
do orçamento da Lava Jato na 
proposta inicial apresentada 
por Janot, que era de R$ 522 
mil. Em resposta, Janot negou 
que tivesse reduzido os re-
cursos para a  operação, afir-
mando que o orçamento ini-
cial serviria como base refe-
rencial, podendo ser objeto 
de suplementações, como de 
fato ocorreu com o orçamen-
to deste ano, inicialmente de 
R$ 501 mil e posteriormente 
ampliado para R$ 1,2 milhão.

Nomeada para comandar 
a PGR (Procuradoria-Geral 
da República) a partir de se-
tembro, a subprocuradora-ge-
ral da República Raquel Dod-
ge discordou da proposta or-
çamentária para 2018, elabo-

rada pela gestão de Rodrigo 
Janot, principalmente em re-
lação a reajuste salarial e or-
çamento para a Lava Jato em 
Curitiba.

Em sessão ontem (25) no 
CSMPF (Conselho Superior 
do Ministério Público Fede-
ral), Dodge pediu que a atu-
al administração faça novos 
estudos e trace novos cená-
rios para incluir na propos-
ta orçamentária um reajus-

te salarial de 16,38% para os 
procuradores.

A atual gestão não havia 
previsto reajuste sob a justi-
ficativa de que a PEC 95, que 
criou um teto de gastos para 
o funcionalismo, impôs sé-
rias restrições orçamentárias. 
Além disso, a administração 
atual argumentou que os mi-
nistros do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), com os quais 
os membros do MPF mantêm 

paridade salarial, não teriam 
sinalizado a favor do reajuste.

O impacto de eventual re-
ajuste no salário dos procu-
radores é estimado em cer-
ca de R$ 116 milhões. O orça-
mento total do MPF previsto 
para 2018 é de R$ 3,84 bilhões, 
dos quais R$ 3,25 bilhões se-
rão para despesas obrigatórias 
(sobretudo salários e benefí-
cios). O salário de um ministro 
do Supremo hoje é de R$ 33,7 
mil. Com reajuste de 16,38%, 
iria para R$ 39 mil.

Para vigorar, a proposta or-
çamentária precisa ser apro-
vada pelo Congresso. Já a efe-
tivação dos reajustes depende 
de o Congresso aprovar lei es-
pecífica sobre o tema.

A futura procuradora-ge-
ral também propôs que o or-
çamento para o ano que vem 
atenda "integralmente" o pedi-
do de verbas feito pela força-ta-
refa da Lava Jato em Curitiba.

Na proposta orçamentá-
ria elaborada pela gestão Ja-
not, foram previstos para a for-
ça-tarefa R$ 522,7 mil, ante 
um pedido de R$ 1,65 mi-
lhão. A questão havia sido alvo 
de um questionamento feito 
por Dodge a Janot na semana 
passada.

"Acho que passa uma men-
sagem clara de que não es-
tamos fazendo nenhuma re-
dução, ao contrário, estamos 

acolhendo integralmente o 
pretendido", disse Dodge, ob-
tendo concordância de Janot 
e do relator da proposta orça-
mentária, procurador José Bo-
nifácio de Andrada. 

O valor de R$ 1,65 milhão 
será usado para despesas da 
força-tarefa como diárias e 
passagens (não inclui gastos 
de pessoal). Neste ano, a força-
-tarefa teve disponíveis R$ 501 
mil, que foram complementa-
dos com mais R$ 500 mil no 
segundo semestre.

Dodge assumirá a PGR em 
18 de setembro. Ela foi nome-
ada no último dia 13 pelo pre-
sidente Michel Temer. As mu-
danças pedidas por ela foram 
aprovadas pelo CSMPF.

O conselho também apro-
vou a criação de uma equipe de 
transição na PGR, com mem-
bros ligados a Janot e Dodge, 
para discutir os ajustes pedi-
dos pela futura procuradora-
-geral -como, por exemplo, de 
onde sairão os recursos para o 
reajuste salarial pretendido.

Janot evitou comentar as 
mudanças pedidas por sua 
sucessora e, pela primeira vez, 
deixou de defender a propos-
ta orçamentária elaborada por 
sua equipe, sob a alegação de 
que ela terá efeitos durante o 
mandato de Dodge e que, por-
tanto, cabe a ela decidir o que 
fazer.

// Raquel Dodge: substituta de Rodrigo Janot na PGR 

MARCELO CAMARGO / ABr

MARCELO CAMARGO / ABr

O nível de reprovação 
dos brasileiros em rela-
ção ao presidente Mi-

chel Temer atingiu novo recor-
de, aponta pesquisa feita pela 
Ipsos Public Affairs. Levanta-
mento feito na primeira quin-
zena de julho, antes mesmo 
do aumento do PIS/Cofins so-
bre combustíveis, mostrou que 
94% dos entrevistados repro-
vam a atuação de Temer à fren-
te do governo, um ponto por-
centual a mais que na pesquisa 
realizada um mês antes.

“Identificamos que os efei-
tos da crise política e da dela-
ção premiada de Joesley Ba-
tista ainda se mantêm. Esse 
quadro tende a se manter nos 
próximos meses com a pauta 
do aumento de impostos”, co-
menta Danilo Cersosimo, di-
retor da Ipsos Public Affairs, 
responsável pelo Pulso Brasil.

Além disso, foram analisa-
das a popularidade de 33 no-

mes listados entre políticos e 
personalidades públicas. Os 
mais populares são o juiz Sér-
gio Moro (64%), o apresenta-
dor Luciano Huck (45%), o ex-
-presidente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Joaquim 
Barbosa (44%), o ex-presi-

dente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (29%), a presidente do STF, 
Cármen Lúcia (28%), e o pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot (24%).

Na contramão, os mais im-
populares são o próprio Mi-
chel Temer (94%); o deputa-
do cassado Eduardo Cunha, 
do PMDB-RJ, que está pre-
so (93%); o senador do PS-
DB-MG Aécio Neves (90%); 
o senador do PMDB-AL Re-
nan Calheiros e a ex-presiden-
te Dilma Roussef empatados 
com 80%, e o senador do PS-
DB-SP José Serra (75%).

A pesquisa aponta tam-
bém que, para 95% dos brasi-
leiros, o País está no rumo erra-
do. O nível se manteve em rela-
ção ao levantamento feito um 
mês antes. Com margem de 
erro de 3 pontos percentuais, 
a pesquisa da Ipsos realizou 
1.200 entrevistas presenciais 
em 72 municípios brasileiros.

O procurador-geral da Re-
pública, Rodrigo Janot, parabe-
nizou sua sucessora, a subpro-
curadora-geral Raquel Dodge, 
que assumirá a PGR (Procura-
doria-Geral da República) em 
18 de setembro, e disse que fará 
uma transição “clara e objetiva”.

Janot e Dodge participaram 
ontem  (25) de sessão do Con-
selho Nacional do Ministério 

Público Federal (CSMPF) que  
votou a proposta orçamentária 
para a instituição em 2018.

“Gostaria de parabenizar a 
colega Raquel Dodge pela in-
dicação ao cargo de procura-
dora-geral da República. Será 
a primeira mulher a comandar 
o Ministério Público. Temos as 
melhores expectativas, conhe-
cemos o trabalho e desejamos 

todo o sucesso. Quero reafir-
mar que a Procuradoria-Geral 
da República se põe à disposi-
ção para uma transição clara, 
objetiva e que permita a con-
tinuidade dos trabalhos”, afir-
mou Janot ao abrir a sessão.

Após a fala, os membros 
do conselho aprovaram a 
prorrogação da força-tarefa 
que atua no Rio em casos rela-

cionados à Lava Jato por mais 
seis meses.

Em seguida, os conselhei-
ros passaram a discutir a pro-
posta orçamentária elabora-
da pela equipe de Janot. So-
bre esse tema, Dodge enviou 
40 questões a Janot na sema-
na passada -numa ação vista 
como a primeira dela rumo à 
transição na cúpula do MPF.

Janot diz que fará transição ‘clara’

// Rodrigo Janot, procurador-geral da República: clara e objetiva 

// Pesquisa

Nível de reprovação a temer atinge novo 
recorde; Moro lidera popularidade

// Sérgio Moro, juiz da lava Jato: 
64% de aprovação em pesquisa

FABIO RODRIGUES POZZEBOM / ABr
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Presidente reafirma que o governo está disposto a passar pelas 
crises e protagoniza momento de descontração ao dizer que 
Sérgio Leitão tem direito de pleitear recursos para sua pasta

Temer empossa novo 
ministro da Cultura 
falando em otimismo 

O 
presidente Mi-
chel Temer usou 
sua fala duran-
te cerimônia de 
posse do novo 

ministro da Cultura, Sérgio Sá 
Leitão, para reiterar que o go-
verno está disposto a passar 
pelas crises. Em um momen-
to de corte de gastos e aumen-
to de impostos, Temer prota-
gonizou um raro momento 
de descontração ao dizer que 
Leitão tinha direito a pleitear 
recursos e pediu que levasse 
o pedido aos ministros da Fa-
zenda e do Planejamento.

"Sergio trará ao governo 
brasileiro a energia que não 
nos falta. Muitas e muitas ve-
zes, as pessoas acham que va-
mos ficam combalidos, cons-
trangidos, perturbados, com 
dificuldades, mas, ao contra-
rio, esses desafios nos vitali-
zam", afirmou.

Temer exaltou o discur-
so otimista do novo ministro 
e disse que sua fala é uma de-
monstração de que é possível 
reverter a crise. "A prova mais 
clara dessa vitalização se reve-
lou no discurso do Sergio Sá 
Leitão, que muitas coisas mui-
to adequadamente reivindi-
cou", afirmou, completando 
que os ministros deveriam re-
ceber a sua fala. "Precisa man-
dar esse discurso para Dyogo 
(Oliveira, ministro do Planeja-
mento) e para o (ministro da 
Fazenda, Henrique) Meirelles.

Logo no início de sua fala, 
Temer citou a reunião que 
ambos tiveram antes da ce-
rimônia com representantes 
das escolas de samba do Rio 
de Janeiro e pediu que se bus-
que uma forma de auxilio às 
agremiações. "A Cultura é um 
fenômeno universal e o Car-
naval faz parte da cultura e do 
turismo", disse. "Ainda pou-

co recebi presidentes das es-
colas de samba e você esta-
rá com eles às 15 horas. Vou 
pedir uma coisa: ajude-os", 
completou.

As escolas precisam de re-
cursos para tentar garantir a 
realização do Carnaval do ano 
que vem. A Prefeitura do Rio 
reduziu em 50% o repasse das 
escolas para o desfile de 2018. 
Ao todo foram cortados R$ 
6,5 milhões, o que resulta em 
R$ 500 mil a menos para cada 
escola.

Temer lembrou a traje-
tória cultural do novo minis-
tro, que já presidiu a Ancine 
e trabalhou na gestão do ex-
-ministro Gilberto Gil, e dis-
se que é um nome "de cultu-
ra e da cultura". "Sergio é o ho-
mem da cultura e tem signifi-
cativa experiência em gestão 

publica", afirmou, destacando 
que seu governo está trazen-
do para a pasta com a chega-
da do novo ministro "dinamis-
mo e competência"

DIFICULDADES
"Nós temos dificuldades? 

Claro que temos, mas isso é 
algo histórico. E há a capacida-
de extraordinária de otimismo 
do povo brasileiro e a absolu-
ta crença de que começamos 
a respirar. Respirar uma nova 
economia e novos costumes 
em nosso País", disse.

O cargo estava vago des-
de 18 de maio, quando o de-
putado Roberto Freire (PPS-
-SP) deixou o posto após a di-
vulgação da delação do Grupo 
J&F, que atingiu Temer. Com 
a imagem fragilizada pela de-
núncia apresentada pela Pro-

curadoria-Geral da Repúbli-
ca, Temer abriu mão de uma 
indicação política e decidiu 
agradar ao setor artístico com 
a nomeação do jornalista.

No palco, ao lado de Te-
mer e Leitão, estavam apenas 
o ministro da Casa Civil, Eli-
seu Padilha, e o ex-presiden-
te José Sarney, que criou o mi-
nistério da Cultura durante 
seu governo.

Outros ministros, como 
Moreira Franco (Secreta-
ria-Geral), Mendonça Filho 
(Educação) e Osmar Terra 
(Desenvolvimento Social), fi-
caram na plateia. Entre nomes 
do meio artístico, estavam pre-
sentes o cineasta Cacá Die-
gues e alguns representantes 
de escolas de samba, que an-
tes estiveram reunidos com o 
presidente Michel Temer.

A nove dias da votação da 
denúncia por corrupção pas-
siva na Câmara, o presidente 
Michel Temer acredita que as 
ligações que fez a parlamenta-
res apresentando sua defesa 
resultaram na redução de 80 
para 60 do número de depu-
tados indecisos, afirmou on-
tem o vice-líder do governo na 
Casa, Beto Mansur (PRB-SP).

Como mostrou o Broad-

cast Político, desde esta se-
gunda-feira, 24, Temer está li-
gando para deputados indeci-
sos. Na conversa, o presiden-
te apresenta sua defesa e pede 
que os parlamentares a leiam. 
Diz ainda que é inocente e res-
salta que é importante que de-
putados votem com consci-
ência, convencidos de que ele 
não cometeu crime.

Para barrar a denúncia, o 

governo precisa de, no míni-
mo, 172 votos. Mansur diz que 
o Palácio do Planalto já conta-
biliza cerca de 280 votos. Te-
mer, contudo, quer rejeitá-la 
com um placar maior, de 300 
deputados, para dar uma de-
monstração de força política 
contra esta e futuras denún-
cias apresentadas pela Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR).

No esforço para angariar 
mais governo, Mansur disse 
que o ministro-chefe da Casa 
Civil, Eliseu Padilha, convo-
cará uma reunião de líderes 
da base aliada para fazer uma 
contagem de votos. O encon-
tro, disse, está previsto para 
quinta-feira, 27. A votação da 
denúncia no plenário está 
marcada para a próxima quar-
ta-feira, 2 de agosto.

// Presidente Michel Temer empossa o jornalista Sérgio Sá Leitão no Ministério da Cultura 

BETO BARATA / PR

Principais articuladores 
do presidente tiram folga

Indecisos caíram de 80 para 60 
deputados, diz vice-líder do governo

Confiante na derrubada 
da denúncia contra o presi-
dente Michel Temer, os princi-
pais articuladores do governo 
na Câmara aproveitaram os 
últimos dias de recesso para 
sair de folga. Sem seus titula-
res, Temer assumiu para si a 
responsabilidade de ligar di-
retamente para os deputados 
pedindo apoio contra o pedi-
do da Procuradoria Geral da 
República (PGR).

O líder do governo na Câ-
mara, Aguinaldo Ribeiro (PP-
-PB), saiu de férias com a fa-
mília e avisou que só voltará 

no final da semana. Já o minis-
tro da Secretaria de Governo, 
Antonio Imbassahy, aprovei-
tou os dias de cúpula do Mer-
cosul na semana passada em 
Mendoza, na Argentina, para 
esticar a estadia e descansar. O 
ministro tucano deve voltar a 
Brasília nesta terça-feira, 25, no 
final do dia, data que também 
retornará do Estado o líder do 
governo no Congresso, depu-
tado André Moura (PSC-SE).

Sem os principais titulares 
da coordenação política, Te-
mer tem contado nestes dias 
com os vice-líderes do gover-

no Beto Mansur (PRB-SP) e 
Darcísio Perondi (PMDB-RS). 
Outro membro da “tropa de 
choque” governista presente 
nos corredores do Congresso 
e do Palácio do Planalto é o vi-
ce-líder do PMDB na Câmara, 
Carlos Marun (MS). 

Segundo Mansur, o grupo 
segue trabalhando no moni-
toramento da base aliada na 
semana que antecede a vota-
ção da denúncia no plenário e 
as ausências dos titulares não 
prejudicam a estratégia do go-
verno. “Está difícil achar depu-
tado”, comentou Mansur.

// Antonio Imbassahy, ministro 
da Secretaria de Governo

JOSÉ CRUZ / ABr

// Geraldo Alckmin, 
governador do São Paulo

// Blairo Maggi, ministro da 
Agricultura
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Depois de 
cortejar DEM, 
Alckmin busca 
afagar o PSB

MST invade 
terras do 
ministro da 
Agricultura 

Depois de cortejar 
a cúpula do DEM, 
o governador 

Geraldo Alckmin (PSDB) 
agora busca acalmar a 
relação com o PSB, partido 
de seu vice, Márcio França. 
O tucano deverá convidar 
os caciques pessebistas 
para jantar hoje (26) no 
Palácio dos Bandeirantes.

Alckmin irá jogar um 
misto de xadrez com 
pôquer, a considerar os 
relatos de seu encontro 
com os democratas na 
noite de segunda (24). 
O DEM comunicou sua 
intenção de engordar a 
bancada federal, talvez 
suplantando os 46 
deputados do PSDB, 
baseado na perspectiva de 
eventualmente ocupar a 
Presidência caso Michel 
Temer (PMDB) seja 
afastado ou renuncie.

O governador tucano, 
por sua vez, fez mesuras 
ao DEM no encontro. 
Significativamente, estava 
presente no jantar o 
prefeito de Salvador, ACM 
Neto, visto como um nome 
de peso para a composição 
de uma chapa presidencial 
no ano que vem.

Jovem e bem avaliado, 
ACM Neto se encaixa no 
molde dos manuais de 
política como atenuante à 
imagem excessivamente 
“paulista” do tucano junto 
ao eleitorado do Nordeste, 
que hoje apoia em peso o 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

O problema para 
Alckmin é que o DEM 
pretende colher seus 
reforços principalmente 
entre as hostes do PSB, que 
tem 36 deputados hoje e já 
acusou o golpe da sedução 
-não só dos democratas, 
mas também do PMDB, o 
que gerou críticas de seu 
presidente, Carlos Siqueira. 
Como seu vice é do PSB 
e gostaria de disputar o 
governo paulista no ano 
que vem, o encontro 
desta quinta tenderá a 
apresentar arestas.

O plano de voo inicial 
do governador paulista, 
caso seja competitivo 
e tenha driblado as 
acusações contra si na 
Operação Lava Jato, era 
de ter um nome do PSB 
na sua vice em 2018. A 
engorda do DEM, cortesia 
da crise política aguda que 
envolve Temer desde a 
delação da JBS em maio, 
mudou o cenário.

A tradicional aliança 
dos democratas com 
os tucanos poderá ser 
repetida, inclusive no 
molde candidato paulista-
vice nordestino, testada 
com sucesso em 2 de 
3 tentativas até aqui. 
Naturalmente, o PSB não 
está nada contente com 
isso, até porque a moeda 
de troca que poderia 
receber, a candidatura ao 
Bandeirantes, está sendo 
cobiçada por uma revoada 
de tucanos paulistas, como 
o prefeito João Doria e o 
senador José Serra.

O MST (Movimento 
dos Trabalhadores 
sem Terra) invadiu 

ontem (25) uma série de 
fazendas ligadas a políticos 
e empresários investigados 
sob suspeita de corrupção. 
Entre elas, estão as 
propriedades do ministro 
da Agricultura, Blairo 
Maggi (PP-MT), de Ricardo 
Teixeira, ex-presidente 
da CBF (Confederação 
Brasileira de Futebol), e 
do coronel João Baptista 
Lima, amigo do presidente 
Michel Temer (PMDB).

A ação, segundo o 
movimento, é parte da 
Jornada Nacional de 
Lutas, em razão do Dia 
dos Trabalhadores Rurais 
nesta terça e não tem 
previsão para acabar. 
O lema é “Corruptos, 
devolvam nossas terras!”.

O MST afirma que 
invadiu também a base 
militar de Alcântara, no 
Maranhão, a sede do 
Incra (Instituto Nacional 
da Reforma Agrária) em 
Sergipe e uma fazenda 
no Paraná. João Pedro 
Stedile, líder nacional da 
organização, gravou um 
vídeo em que convoca o 
movimento a agir neste 25 
de julho e diz que não há 
mais política pública para 
a questão agrária no país.

Ele menciona a medida 
provisória que permite a 
venda de assentamentos 
e o projeto de lei que 
autoriza a venda de terras 
a estrangeiros. “Não 
podemos nos acovardar 
diante de um governo 
corrupto, golpista e 
com data de validade já 
vencida”, afirma Stedile na 
gravação. “Vamos dar uma 
demonstração à sociedade 
brasileira de que estamos 
firmes e não temos medo.”

Cerca de 500 
integrantes do MST estão 
na sede fazenda de Blairo 
Maggi, em Rondonópolis. 
A propriedade é parte do 
grupo Amaggi, da família 
do ministro. Idalícia Nunes, 
líder dos sem terra no 
Estado, afirma que o local 
foi escolhido “por tudo o 
que ele [Maggi] representa 
hoje no país”.

“É ministro, é senador 
da República. Quando 
convém é do Senado, 
quando convém é 
ministro. Queremos 
denunciar mesmo, mostrar 
como os direitos estão 
sendo arrancados dos 
trabalhadores. Vivemos 
uma situação em que o 
campo é dominado pelo 
agronegócio, em Mato 
Grosso é um absurdo, o 
agronegócio não paga 
imposto, o trabalhador 
rural é refém dos grandes”, 
diz Nunes. 

Os militantes chegaram 
à fazenda por volta das 6h 
e trancaram a entrada da 
sede. Funcionários que 
estavam no local foram 
obrigados a permanecerem 
nas casas, e ninguém mais 
pode entrar. Eles prometem 
ficar na fazenda por tempo 
indeterminado.

// Eleição // Mobilização
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Confesso, arrependido, ter 
sido o primeiro jornalista a ten-
tar usar os meios de comuni-
cação para apresentar as obras 
de “maquilagem” como ponto 
negativo para a administração 
da cidade de Natal.

O erro foi constatado logo 
na primeira eleição, ouvindo o 
sentimento do povo. A respos-
ta foi dada por um jovem anal-
fabeto, que havia mantido a 
sua lealdade a pequena cidade 
do interior, de onde tinha vin-
do em busca de um emprego 
– e de melhores condições de 
vida – em Natal.  Exatamente 
no dia da eleição, rolou uma 
conversa sobre o assunto:

- E então, votou em quem?
- No prefeito!
- Por quê?
- Ele até que fez umas ma-

quilagens lá na cidade....
Prestando um pouco mais 

de atenção, na voz do povo, fi-
cou claro que ações que me-
lhorem o aspecto de uma ci-
dade tem pronta e positiva res-
posta dos moradores, mas a 
elite, de uma forma geral, con-
tinua exigindo a prioridade pe-

las chamadas “obras estrutu-
rantes”, a maioria delas a um 
custo muito superior a capaci-
dade do tesouro municipal. 

O prefeito de São Paulo, 
João Dória, assumiu, pessoal-
mente, o comando do proje-
to “SP – Cidade Linda”, que se 
propõe exatamente a fazer pe-
quenos retoques em áreas da 
cidade que foram sendo rele-
gadas. Vestindo macacão de 
gari, Dória tem conseguido 
mobilizar as comunidades e, 
no meio da rua, vai construin-
do uma base popular, enquan-
to comanda o reparo de calça-
das e dá uma mão de cal em 
muros pichados, melhoran-
do o aspecto dessas áreas e fo-
mentando o aumento da auto-
estima de população.

Esse intróito é feito para 
tratar de um projeto de maqui-
lagem que está em desenvol-
vimento em Natal e nem está 
sendo tocado pela Prefeitu-
ra, mas pelo Governo do Esta-
do, com recursos federais, para 
melhorar o aspecto de onze 
praças, todas elas localizadas 
no centro histórico da cidade, 

e que ficaram abandonadas ao 
longo dos anos, como casos de 
flagrante falta de cuidado com 
áreas que ficam nas cercanias 
dos órgãos que representam o 
poder.

Trata-se de um item colo-
cado no projeto “PAC das Ci-
dades Históricas”, que está tra-
mitando já há algum tempo 
e que representará o investi-
mento da ordem de R$ 11 mi-
lhões para mudar a fisionomia  
de Natal, valorizando a pai-
sagem de um destino turísti-
co que tem potencial para ofe-
recer retorno garantido. Um 
exemplo é a primeira dessas 
praças, que começa a ser res-
taurada, a Praça do Estudan-

te, na Cidade Alta, por trás do 
edifício da Prefeitura e do pré-
dio o Banco do Brasil, em fren-
te ao SESC, que já foi sede do 
Atheneu. 

Nos últimos anos, tal “pra-
ça” não passava de um terreno 
baldio cercado por ruas, trans-
formado em estacionamento 
clandestino de veículos, sem 
dispor de nenhum tipo de ve-
getação ou equipamento que 
pudesse acolher a população 
e estimular o uso daquele es-
paço. A expectativa é que rece-
ba investimento da ordem de 
R$ 400 mil e o seu projeto ar-
quitetônico não chegou a ser 
apresentado.

Na fila estão as Praças An-
dré de Albuquerque, Santa 
Cruz da Bica, Padre João Ma-
ria. Sete de Setembro, Dom Vi-
tal, Djalma Maranhão, Praça 
das Mães, José da Penha, João 
Tibúrcio e Augusto Severo. A 
execução está a cargo da Se-
cretaria de Turismo do Esta-
do, com supervisão da Caixa 
Econômica. Que tenham bom  
êxito e deixem Natal mais bem 
cuidada.

Contos Natalenses
O editor José Correia promove 
hoje o lançamento do livro 
“Contos Natalenses, que está 
saindo pelo selo  Caravela, 
na Escola Municipal Juvenal 
Lamartine, no Alecrim. O 
livro é o resultado da 1ª 
Oficina Natalense de Leitura e 
Produção de Contos, realizada 
com alunos daquela escola.

Boca de cinema
A Boca Cultural (casa nº 16 
da rua Frei Miguelinho, na 
Ribeira), em colaboração com 
o Departamento de Ciências 
Sociais da UFRN, promove 
na noite de hoje a exibição de 
filmes produzidos na América 
Latina. São dois filmes: 
“Pernambucanos – o Caribe 
que nos une” de Nilton Pereira, 
e “Abraço da Maré”, de Victor 
Ciriaco.

Ponto eletrônico
A Universidade 
Federal 
constituiu 
um Grupo 
de Trabalho, 

formado por seis servidores 
para acompanhar o registro 
de frequência dos servidores 
técnico-administrativos em 
educação. O grupo se propõe 
a identificar  as dificuldades 
encontradas pelos servidores 
em relação à implantação do 

registro eletrônico de ponto, 
em período experimental 
desde fevereiro, há cinco 
meses. Nas empresas privadas 
não se encontrou nenhuma 
dificuldade para adaptação 
do ponto eletrônico já 
incorporado a sua rotina.

DEM vivo
O DEM está vivo e com uma 
meta definida: eleger uma 
bancada de 60 deputados 
federais no próximo ano. 
Os maiores nomes do DEM 
começaram a semana no 
Palácio Bandeirantes, em São 
Paulo (José Agripino, ACM 
Neto, Rodrigo Maia, Mendonça 
Filho e o paulista Rodrigo 
Garcia), com o governador 
Geraldo Alckmim, falando 
justamente da eleição de 2018.

Não faltou nada
Na festa de Santana de Caicó, 
este ano,  não faltou nada. 
Nem arribação torrada. Com 
um “pombeiro” localizado 
no município de Patu, essas 
aves migratórias que voam 
em bandos  fazem parte 

da melhor gastronomia 
nordestina, mesmo protegidas 
pelo pessoal do IBAMA...

Fardão pago
Diógenes da Cunha Lima deu 
por concluída sua missão, na 
manhã de ontem, ao fazer 
a transferência bancária de 
R$ 68 mil para o seu xará, 
Diógenes Cardoso, que desde 
2005 confecciona o fardão dos 
acadêmicos das Academia 
Norte-riograndense de Letras. 
Como o Estado alegou a 
crise, Diógenes, presidente da 
Academia Norte-riograndense 
de Letras,  fez uma campanha 
para levantar os recursos para 
pagar o fardão do potiguar 
João Almino, que toma posse 
sexta-feira. O quarto norte-
riograndense a chegar à 
Academia em mais de 100 
anos.

Donos do nicho
A primeira constatação 
que a Operação Cidade  
Luz, revelada na primeira 
hora, permite  afirmar é 
que uma meia dúzia de 

empresas, a maioria delas de 
Pernambuco, havia assumido 
o verdadeiro comando na 
prestação de serviços de 
manutenção de rede de 
iluminação pública dos 
municípios do RN. Uma delas, 
a ENERTEC – Construção 
e Serviços Ltda, aparecia na 
edição de segunda-feira, do 
Diário Oficial da FEMURN, 
assinando um contrato no 
valor de R$ 1.247,850,00 com a 
Prefeitura de Tibau dos Sul.

Termo de posse
Somente na sua edição de 
ontem, o Diário Oficial do 
Município publicou o termo 
de posse do vereador Sueldo 
Medeiros na Presidência da 
Câmara de Natal, dia 25 de 
julho, com o pedido de licença 
do presidente Raniere Barbosa, 
agora afastado por decisão 
judicial.

Campus sem muro
Depois de 38 anos da queda 
do Muro de Berlim, o IFRN 
decidiu derrubar o muro 
do seu Campus Central, na 
avenida Salgado Filho, que 
existia há mais de 40 anos. É o 
cumprimento de um projeto 
que já estava pronto há cinco 
anos, que começou a ser 
implementado permitindo 
que os passantes tenham uma 
visão do bosque que ali existe.

Boa praça

ZUM  ZUM  ZUM

À espera do salvador

A Terra disputada

Se tem algo que continua de vento em popa no gover-
no do presidente Michel Temer é a crescente desaprovação 
de sua gestão, que agora atinge um novo recorde a bater os 
94% de rejeição, segundo pesquisa feita pela Ipsos Public 
Affairs e divulgada ontem.

O levantamento data da primeira quinzena de julho, an-
tes mesmo do aumento do PIS/Cofins sobre combustíveis, 
medida que tem sido criticada por 10 entre 10 brasileiros 
nesses dias recentes. 

O novo índice registra um ponto percentual a mais que 
o resultado obtido na última pesquisa para medir a popula-
ridade do Governo Temer, datada de um mês antes. 

Os especialistas dizem que essa crescente continua sen-
do impactada pelas delações dos irmãos Batista, assunto 
que pautou a mídia nacional nos últimos meses, e pelas re-
formas – trabalhista e previdenciária -  tocadas pela Presi-
dência através de seus apoiadores no Congresso Nacional. 

O mais curioso, todavia, não é o índice negativo de Te-
mer, que, apesar de bastante assombroso, segue o fluxo da 
desaprovação da maior parte da população com a classe 
política em geral, mediante aos diversos escândalos de cor-
rupção que estouram a cada dia em todo o país e em todas 
as esferas dos poderes, sobretudo no Legislativo e no Exe-
cutivo. Mas sim a capacidade do brasileiro de criar ídolos. 

Além de medir a rejeição de Temer a pesquisa divulga-
da ontem analisou a popularidade de 33 nomes, entre polí-
ticos e personalidades públicas. Largam na frente o juiz Sér-
gio Moro (64%), o apresentador Luciano Huck (45%), o ex-
-presidente do Supremo Tribunal Federal (STF) Joaquim 
Barbosa (44%), o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(29%), a presidente do STF, Cármen Lúcia (28%), e o procu-
rador-geral da República, Rodrigo Janot (24%).

Olhando ainda mais para os números obtidos na pes-
quisa, é possível tentar chegar a uma explicação lógica. Para 
95% dos brasileiros, o Brasil está no rumo errado. Esse nível 
se manteve em relação ao levantamento feito um mês an-
tes. Considerando que o país passou recentemente por um 
processo de troca de comando em época não planejada - o 
impeachment da presidente Dilma Rousseff, que deixou o 
governo para a posse de seu então vice, Temer - o que a voz 
das ruas diz é que o modelo político aí posto não tem con-
seguido dar jeito na coisa pública. 

Como numa história de livro infantil, então, a saída para 
boa parte das pessoas é esperar a chegada de um herói, al-
guém sem mácula e dotado de toda a confiança possível 
para, de uma vez só, tomar as rédeas do controle e resolver  
em um curto espaço de tempo - com um superpoder talvez 
- aquilo que há anos agoniza sem solução. 

A palestina sempre teve papel especial na imaginação e 
vontade política do ocidente, foi o objetivo e prêmio das cru-
zadas, sendo lugar de causas e peregrinações. Após o domí-
nio romano, no Século VII a palestina tornou-se árabe e mu-
çulmana e depois de 1516 província do império Otomano. 
Em 1882 teve início a primeira de cinco grandes ondas de mi-
grações para a Palestina, em que os judeus começaram atra-
vés de colônias a ocupar a terra. 

O Sionismo, criado por Herzl, já visava a constituição de 
um estado para os judeus. A primeira onda apoiou-se no co-
operativismo e no Socialismo utópico, a segunda e a terceira 
tiveram entre os participantes figuras históricas de Israel, en-
tre eles Ben Gurion, e se apoiou na conquista do solo e do tra-
balho através da fazenda comunal o Kibutz e do Moshad a fa-
zenda cooperativa com propriedades individuais. 

Em 1822 havia 24 mil judeus em meio a 250 mil palesti-
nos, em 1914 de uma população de 670 mil pessoas, havia 
60 mil judeus, em 1922 os judeus chegaram a 83 mil, a políti-
ca britânica de favorecer o sionismo, levou de 10% da popu-
lação para cerca de 30% ao final da II grande guerra. Edward 
Said, em A Questão Palestina, diz que a visão do imperialis-
mo britânico e do sionismo via os judeus como uma coloni-
zação e uma missão civilizatória, e os árabes como algo se-
cundário e insignificante. 

Quando da independência, Israel tinha 6% das terras e 
30% da população. O antissemitismo histórico no ocidente 
e o advento do fascismo e nazismo com massacres e quase 
extermínio dos judeus no holocausto, fizeram o ocidente ver 
que havia um povo identificado com a terra de Israel, desde 
tempos imemoriais, de uma história prodigiosa de sofrimen-
to e grandeza moral e intelectual. 

O conflito do sionismo com os árabes na palestina era vis-
to como uma extensão e até uma intensificação do conflito 
ocidente oriente. Israel e o sionismo eram associados ao li-
beralismo, à liberdade, à democracia, ao conhecimento e ao 
esclarecimento, tudo pelo que o ocidente lutava e defendia. 
E manteria o Islamismo e depois o comunismo à distância. 

Em 1947 com a onda de descolonização, os britânicos 
passaram para a ONU o problema de Israel e da Palestina, e 
foi aprovado o plano de partilha para um Estado judeu e um 
palestino, ficando Jerusalém com status internacional. Os 
britânicos anunciam então que em maio de 1948 retirariam 
suas forças militares. Judeus, árabes e palestinos sabem que 
ficarão entregues à própria sorte, pois não ficaria ninguém 
para bancar o acordo. Continua...

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO PRESIDENTE DO INSTITUTO CAMPUS 
PARTY, FRANCESCO FERRUGGIA.

“É preciso entender 
a revolução que está 
acontecendo no mundo”.

• Hoje, na Galeria Conviv´Art do 
Campus da UFRN, tem a abertura 
da exposição Célia Albuquerque – 
Atelier e Galeria.
• Hoje é o Dia da Vovó.
• Publicada ontem, no Diário Oficial 
do Município, a exoneração de 
Jerônimo Melo da Coordenadoria da 

Secretaria de Governo da Prefeitura 
de Natal.
• A Igreja Festeja hoje o Dia de São 
Joaquim e Santana.
• Filhos e netos do poeta Diógenes 
da Cunha Lima recebem 
seus amigos hoje no Chaplin, 
comemorando seus 80 anos.

• Estamos virando o Estado da 
piada pronta: o assalto à Miss RN, 
tomando-lhe a coroa e a faixa, diz 
tudo.
• A influência das emoções na 
saúde é a palestra que o neuropata 
espanhol fará, hoje, na Nova 
Acrópole.

• Servidores da Prefeitura de 
Mossoró programam “paralisação de 
advertência” para o dia 2 de agosto.
• Faz 70 anos, hoje, que Natal 
chorava a morte do educador 
Henrique Castriciano, fundador da 
Escola Doméstica de Natal.
• Hoje é o Dia do Detetive Particular.

Artigo Geraldo Ferreira
Médico   geraldoferreira@novonoticias.com
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Os políticos mais experien-
tes, conhecedores dos velhos 
caminhos do Congresso Na-
cional, sabem que o mais cla-
ro atenuante em favor de Mi-
chel Temer é um só: a descon-
fiança da grande e forte maio-
ria dos senadores e deputados 
diante da decisão de entregar a 
presidência da República, ain-
da que por seis meses, ao de-
putado Rodrigo Maia. Nada 
contra a pessoa do presiden-
te, mas há de existir uma razão 
tratada nas conversas mais dis-
cretas e, nem por isso, menos 
determinantes.

Para as raposas do Con-
gresso é mais fácil reduzir o 
fogo alto desautorizando o Su-
premo a investigar o presiden-
te do que colocar em seu lugar 
um nome que também enfren-
ta suspeitas como alguém cita-
do em delações da Operação 
Lava Jato. O país - bafejam as 
raposas - não suporta um novo 
presidente, o terceiro na linha 
de precedência, fustigado por 
delações que viram manche-
tes e sacodem a vida e a econo-
mia agravando o ordenamen-
to jurídico que nem os juristas 
entendem. 

Chegamos a um ponto, Se-
nhor Redator, que já não se 
sabe o que é verdade ou menti-
ra nesse emaranhado no qual se 
transformou o cenário nacional. 
O lícito e o ilícito misturaram-
-se de tal forma que nem os ju-
ízes chegam a uma convergên-
cia mínima em torno de concei-
tos que antes da Lava Jato pare-
ciam consagrados. Há suspeitos 
presos e livres, réus premiados e 
não premiados, com e sem tor-
nozeleira, um espetáculo feéri-
co e difícil de ser compreendido 
pelo cidadão comum.

Fica demonstrado, salvo 
melhor juízo, tal a desorgani-
zação jurídica, que na cultu-
ra política brasileira não cabia, 
de jeito nenhum, a prisão de 
representantes das elites. Há 
quinhentos anos não pisavam 
o chão dos presídios, a não ser 
nos períodos ditatoriais, quan-
do advogados, políticos e sa-
cerdotes visitavam os presos 
políticos como forma de cons-
tatar que estavam vivos. Afi-
nal, o desaparecimento de al-
guém implicava em acusar, in-
ternacionalmente, o aparelho 

repressor oficial.
O horror do processo não 

são as delações premiadas se 
registradas, mantidas em si-
giloe só divulgadas depois de 
apuradas, comprovadas e con-
denados os culpados. Não. Não 
é assim. As delações são pu-
blicadas antes de apuradas, 
quando não são vazadas pelas 
frestas dos interesses desse ou 
daquele. Se culpados, nada a 
acrescentar. Se inocentados, a 
quem cobrar indenização por 
danos morais se os próprios 
acusadores não aceitam o cri-
me por abusos de autoridade 
no Brasil?

É nesse clima, com um pre-
sidente que não usa o poder 
de articulação e sua capacida-
de de mudar posições para evi-
tar esse absurdo do Congres-
so querer aprovar R$ 6 bilhões 
para ajudar a partidos nas elei-
ções de 2018. E tudo porque o 
presidente, vulnerável às de-
núncias que sofre, não pode ir-
ritar aqueles que poderão livrá-
-lo de um fim melancólico que 
seria deixar os umbrais do Pa-
lácio do Planalto pela porta dos 
fundos. Aliás, e de certo modo, 
do mesmo jeito que lá chegou. 

Temer e o temor

“Nosso vazio enxerga a 
Deus melhor do que nosso 
orgulho.
Luiz Felipe Pondé

PAUTA - Duas pautas, 
queiram ou não ou 
bombeiros de plantão, estão 
na ordem do dia quando 
deixarem a gaveta da Justiça: 
as delações dos ex-secretários 
Fred Queiroz e Raniere 
Barbosa, o hoje vereador.  

CONTA - É bom não 
esquecer duas questões 
graves: Raniere foi secretário 
em duas gestões, antes e 
depois de ser vereador e o 
dinheiro que desapareceu 
é uma montanha: de R$ 22 
milhões. Ninguém notou? 

VALOR - Para que se ter 
a ideia e referência desse 
valor o cálculo do Ministério 
Público é de que no Idema 
foram constatados R$ 19 
milhões. Na Prefeitura, foi 
batido um recorde até agora: 
R$ 22 milhões.

GRAVE - O Tribunal de 
Justiça acumula até agora, 
em valores referentes a 
precatórios, qualquer coisa 
que já beira meio bilhão 
de reais. E não há como o 
Executivo, transferir, hoje, 
nem 20% dessa sua dívida. 

ALIÁS - Como precatórios 
são dívidas nascidas de 
decisões transitadas em 
julgado, é um dever da Justiça 
garantir esses pagamentos a 
quem tem direito de recebê-
los. Resta é saber como fazer 
para honrar.

SAÚDE - O governador 
Robinson Faria sabe que 
recebeu a saúde merecendo 
uma rigorosa investigação, 
e que os indícios lhe foram 
comunicados logo no início 
do governo. Hoje não faz 
sentido realizá-la.

TIRO - O cientista político 
Luiz Felipe D’Ávila puxou o 
véu que encobre a trama do 
Governo de Michel Temer: 
aumento de imposto vai 
render R$ 10 bilhões quando 
bastava impedir os gastos 
políticos.

ONDE - D’Ávila mostrou no 
programa Roda Viva que 
Temer podia evitar, com 
seu poder de articulação na 
Câmara Federal, aprovação 
de R$ 6 bilhões para 
financiamento da campanha 
eleitoral de 2018.

MAIS - Ele duvida da 
eficiência da reforma da 
previdência se paridade 
não for extinta daqui pra 
frente, nas aposentadorias 
federal, estadual e municipal. 
A Câmara e no Senado 
votariam pela extinção?

LIMITE - Não é a 
aposentadoria do trabalhador 
que recolhe a previdência, 
com limite hoje ficado em 
pouco mais de R$ 5 mil, 
a causa do grande déficit 
da previdência. São as 
aposentarias da esfera pública.

GESTO - O poeta Diógenes 
da Cunha Lima não deseja 
presente na sua festa, hoje, 
quarta-feira, às 21h, lá no 
Chaplin Recepções. Quer 
dos amigos uma colaboração 
para reformar o abrigo de 
Idosos, de Arês. 

COMO - Basta que os seus 
convidados depositem na 
conta corrente 31285-1, 
Agência 1066-9, do Banco 
do Brasil, em favor do Abrigo 
Pedro Firmino Bezerra, em 
Arês. O que já faz um bem 
para o espírito.

PALCO

CAMARIM

Deu chabu
A tão decantada ferramenta que o Ministério Público federal, 

as famosas delações, ou melhor, colaborações premiadas estão 
começando a dar “CHABU”. A própria Polícia Federal na denún-
cia feita pelo Ministério Público na delação de Sergio Marchado 
contra o ex-presidente José Sarney [gravou Sarney hospitaliza-
do], os senadores Romero Jucá e Renan Calheiros concluíram 
que não houve crime de obstrução de justiça. Será que o Minis-
tério Público vai revogar os benefícios concedidos a Machado? 
E o prejuízo moral dos acusados junto à opinião pública?

Outro exemplo de delação, no qual o delator, com sua arma-
da gravação, teve imunidade total concedida pelo MP e obteve os 
maiores benefícios já dados no Brasil e, quem sabe, no mundo a 
um chefe de organização criminosa, tendo ele praticado mais de 
duzentos crimes, causando uma crise imensa no país, com preju-
ízo de bilhões de reais, foi ele: Joesley Batista. Tudo indica que sua 
principal prova é comprovadamente ilícita e fajuta. Entretanto, 
apesar desses fracassos, pretende-se continuar a usar as delações 
como prova final de acusação. Pasmem, senhores, a próxima de-
lação que se está anunciando, com o interesse de derrubar o Pre-
sidente da República, é de Eduardo Cunha, um criminoso notó-
rio, que já está condenado e que, em busca da diminuição de sua 
pena, e da imunidade de sua família, com certeza delatará sobre 
muita gente. Será que uma delação como essa tem credibilidade? 
Qual é o interesse do Ministério Público? Por que o açodamento 
incrimina apenas baseado em gravações armadas por bandidos 
que querem, sem uma prova comprovada e com ilações, se livrar 
das suas penas? Por que antes de denunciar não se aprofunda na 
investigação? Onde está o Estado de direito apregoado na Consti-
tuição, que todos são inocentes até que se prove o contrário? Será 
isso a justiça que o Brasil precisa para acabar com a corrupção? 
Ou será apenas “justiçamento” dos que se acham Deus.
Eduardo Gomes da Costa
Via e-mail

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Plural Dodora Guedes
Jornalista    dodoraguedes@novojornal.jor.br

Causas ocultas?
Parecem mais insondáveis do que os mistérios que separam 

o céu e a terra os meandros obscurantistas que pairam sobre a 
Praça 7 de Setembro, ali na Cidade Alta, a marcar indelevelmen-
te, como o ferro que marca o gado, as relações nada transparen-
tes entreos que fazem o Tribunal de Justiça e a Assembleia Le-
gislativa do Rio Grande do Norte.

Parecendo correr das suas próprias responsabilidades e atri-
buições como o diabo corre da cruz, a maioria dos desembar-
gadores segue fazendo o cidadão comum corar de vergonha 
alheia e se imbuir de muita desconfiança, se abstendo de jul-
gar casos emblemáticos de corrupção, por se declarar sob 
suspeição, como se isso fosse uma coisa aceitável indefinida-
mente.Assim como fizeram em dezembro de 2015, quando, 
talvez inspirados em Pôncio Pilatos, nove dos 15 desembar-
gadores dessa terra de Poti lavaram as mãos no obscuro e sus-
peitamente ronceiro caso da Dama de Espadas, que envolve 
em atos de corrupção explícita, entre outras estrelas reluzen-
tes, o governador Robinson Faria, o vice-prefeito de Natal, Ál-
varo Dias e o deputado Ricardo Motta, todos ex-presidentes 
poderosos da ALRN, oitodos 15 desembargadores se decla-
raram na semana passada impedidos, por suspeição (?), de 
atuarem outro caso emblemático de corrupção que tem per-
sonagem central no legislativo estadual – desta vez,na ação 
de afastamento do deputado Ricardo Motta do seu manda-
to, pelo seu enredamento na Candeeiro, mais uma operação 
que apura desvio de recursos por agentes públicos e políticos 
detentores de mandatos.

Ambos os casos subiram à apreciação do STF – a Dama de 
Espadas foi devolvida ao TJRN em outubro de 2016, mas mis-
teriosamente desde então não sai do canto, como se amarrada 
por forças invisíveis e muito poderosas – e ficam se arrastando 
por protelamentos como esses, que podem até ter amparo na 
lei, mas são estranhos, para dizer o mínimo.

Os desembargadores podem achar que não, mas devem 
uma explicação aos potiguares: o que danado tanto os faz pró-
ximos e devedores de mesuras, que nunca estão aptos a julgar 
deputados enrolados em suas próprias teias de malfeitos, sem 
que se julguem, ou sejam julgados, suspeitos de decisões par-
ciais? Que laços estreitos e segredos os fazem suspeitos? O quão 
melindrosas são essas relações misteriosas e limitantes dos seus 
afazeres?

Começamos a semana com o estouro de mais uma opera-
ção de corrupção, desta feita envolvendo o presidente da Câma-
ra Municipal de Natal, vereador Raniere Barbosa, afastado do 
cargo e do mandato por suspeita de participação no desvio de 
22 milhões de reais quando da sua passagem na Secretaria Mu-
nicipal de Serviços Urbanos (SEMSUR). Será que, no TJRN, de-
sembargadores em maioria também se julgarão sob suspeição, 
se alguma ação ali chegar, criando embaraços e entraves ao cur-
so normal do processo, como se faz nos casos da Dama de Es-
padas e Candeeiro?

Os protelamentos legais se dão de várias formas, como nas 
tais suspeições ou em recursos previstos na lei, e provocam, não 
raro, situações esdrúxulas, como, por exemplo, a protagonizada 
pelo ex-vereador Adão Eridan, condenado em duas instâncias 
– como de restoo foram todos os condenados na Operação Im-
pacto, que apurou e comprovou corrupção de vereadores, em-
presários e agentes públicosquando da votação pela CMN do 
Plano Diretor de Natal, em 2007–, mas que ainda assim agora 
reivindica, falando grosso, até, o direito de assumir o mandato do 
afastado Ricardo Motta. Aliás, de todos os condenados na Im-
pacto, apenas o ex-presidente da CMN, Dickson Nasser, cumpre 
pena; em regime semiaberto; todos os outros seguem livres, le-
ves e soltos, alguns até exercendo cargos públicos (!), graças aos 
recursos jurídicos infindáveis. Tudo isso nos exigirámais infor-
mação, cautela e olho vivo ao escolher candidatos em 2018.

1. ONÇA
Os tucanos de Mossoró, li-

derados pelo empresário Tião 
Souto, estariam feridos no or-
gulho com o veto à presença 
deles na festa da Fazenda Fur-
na da Onça, do deputado tu-
cano Ezequiel Ferreira.

2. REAÇÃO
Pagam o preço, segundo 

fontes tucanas de Mossoró, 
pelo fato de defenderem can-
didatura própria do partido 
em 2018, o que fere o acordo 
de Ezequiel Ferreira com o go-
vernador Robinson Faria.

3. ROMPE
A questão seria mais fácil 

se o tucanato de Mossoró de-
pendesse do deputado Eze-
quiel Ferreira. É por não de-
pender que admite afastar-se 
do governo lançando a candi-
datura própria para o governo.

4. FORÇA
Do lado contrário, atraem 

a maioria partidária dos tuca-
nos, o governo e a Assembléia, 
dois poderes. Ezequiel Ferrei-
ra quer reeleger-se em 2018 
para presidir a Assembléia 
mais quatro anos.   
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América
América tem a maior defesa da série D, mas um jornalis-

ta do NOVO fez uma matéria destacando o globo como me-
lhor campanha na D. Infelicidade dele.
Andreison Rebouças
Via NOVOWhats

Bolsonaro
Já sei que quem escreveu essa matéria não gosta de Bol-

sonaro. Só pela forma que foi escrita o título da reportagem, 
o qual já denigre a imagem dele. Dois projetos aprovados, 
mas quantos criados? E não são aprovados porque os ban-
didos da Câmara e do Senado não aprovam.
Higor Pedral
Via NOVOWhats

Receita pública: instituição, 
previsão e efetiva arrecadação

Ao tratar da receita pública, a Lei de Responsabilidade 
Fiscal estabelece constituir em requisitos essenciais da res-
ponsabilidade na gestão fiscal a instituição, previsão e efeti-
va arrecadação de todos os tributos da competência cons-
titucional do ente da Federação, ou seja, de todos os impos-
tos, taxas e contribuições.

Veda a realização de transferências voluntárias para o 
ente que não observe aquela exigência com relação aos im-
postos. Valendo dizer que os Municípios, ainda que não ins-
tituído por lei, prevejam nos seus orçamentos anuais e, as-
sim, não arrecadem as taxas e contribuições, não podendo 
o mesmo fazer em relação ao IPTU, ao ITIV e ao ISS.

Pois, se incorrerem nesta falta, ficam impedidos de re-
ceber transferências voluntárias da União e do Estado para 
a execução de obras e prestação de serviços. O que, inevita-
velmente, implicará na melhoria de capacidade financeira 
para atender às necessidades da população que, afinal de 
contas, pagará o preço da falta desses recursos, deixando de 
ser obtidos das outras esferas de governo.

É esse o motivo de não ser possível a não instituição em 
lei de uma política fiscal e tributária que seja compatível 
não apenas com as necessidades, mas também com a capa-
cidade contributiva da população. Nessa está a origem dos 
recursos a serem arrecadados via impostos e demais tribu-
tos. Nela também está o destino em termos de obras e ser-
viços públicos.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

NOVOWhats
Você já conhece o NOVOWhats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Escrevi este texto há cinco 
anos. Penso que segue atual.

Há uma figura pitoresca 
que costuma habitar a clas-
se média tradicional brasilei-
ra. Ela pode ser encontrada 
na universidade, nos protes-
tos políticos, nos shoppings 
centers, na high society, entre 
os mais escolarizados, tanto 
nos movimentos de esquer-
da, como nos de direita. Na 
verdade, é uma radicalização 
da visão específica de uma 
classe. Vale expor algumas de 
suas características.

Cabe lembrar que o modo 
de vida apontado abaixo é 
um tipo idealizado do caráter 
do “Radical Classe Média”, po-
dendo, portanto, uma pessoa 
comum reunir uma maior ou 
menor quantidade de tais in-
clinações, se associar intensa-
mente ou dissociar do mode-
lo. Vamos lá.

O Radical Classe Média:
Geralmente, o radical 

classe média se apresenta 
como politizado, para, na ver-
dade, repetir os velhos cacoe-
tes do senso comum da polí-
tica – é contra partidos;

Mais. Todo político é la-
drão. Alias, para o Radical 
Classe Média, o problema do 
Brasil não é o da desigualda-
de, mas o da corrupção. Por 
isso, não perde a oportunida-
de de comparar a nossa su-
posta natural propensão para 
a malandragem com a so-
nhada condição positiva dos 
EUA, ou numa perspectiva 

intelectualizada, dos países 
escandinavos;

Há a variável inverti-
da: todo o empresário é la-
drão. E mérito não pode ser 
debatido;

Nesse sentido, a eleição 
não passa de uma chanta-
gem. Tanto faz quem vai ga-
nhar – “é tudo igual mes-
mo”. O Radical Classe Média, 
quando não é capturado pelo 
moralismo e/ou suposta su-
perioridade gerencial de um 
bonachão, prega o voto nulo;

Em sentido inverso, o 
mercado, uma espécie de en-
tidade metafísica, é o agente 
do mal;

O Radical Classe Média 
não gosta muito de se “mis-
turar”. Quer exclusividade. No 
fundo, ele não suporta que 
ônibus coletivo passe nas 
praias “nobres” de sua cidade. 
Ou, em sua versão intelectu-
al, defende a criação de “espa-
ços” para os mais “humildes”;

Para o Radical Classe Mé-
dia, as instituições devem 
aprender a se relacionar com 
ele, já que o dito cujo apre-
senta muitas especificidades;

Instituição a favor dele é 
democracia. Contra ele? Fas-
cismo. Relembro: o radical 
classe média é muito encon-
trado nos guetos da esquerda 
também, não apenas na direi-
ta. E o Radical Classe Média 
chama a tudo e a todos que 
deles discordam de fascistas;

Seguranças-policiais-tra-
balhadores devem fazer cur-

sos de capacitação só para 
aprenderem a se relacionar 
com ele;

O de esquerda é anarquis-
ta para os deveres, mas não 
para os direitos;

O de direita é contra im-
postos, mas quer que tudo 
funcione a seu favor;

Um bom Radical Classe 
Média critica o inchaço do 
Estado, com as duas colora-
ções ideológicas - o de es-
querda fala em elites preda-
doras do Estado -, mas sem-
pre tem alguém da família, 
gozando de acesso privile-
giado ao próprio Estado – um 
cargo, um contrato, etc;

O Radical Classe Média 
não tem diploma de gradua-
ção. Ele tem diploma de no-
breza. E o “resto”? É resto, alie-
nado. Ele se vê como o (úni-
co) “intelectual orgânico”...;

Em sua acepção de  direi-
ta, é terminantemente con-
tra o bolsa-família, a quem ele 
chama de bolsa-esmola, pois 
produz preguiçosos e premia 
quem nunca “quis” estudar;

Para o Radical Classe Mé-
dia, quem não sabe escrever 
o português corretamente 
deveria ser impedido de vo-
tar, de expor sua opinião num 
blog ou jornal. Enfim, de ar-
gumentar. Este é o de direi-
ta. O de esquerda utiliza ar-
gumentação polida: fala em 
“politização”, para expressar 
a mesma coisa, o preconcei-
to semelhante em linguagem 
politicamente correta;

Pensar é sinônimo de do-
minar a gramática. Do contrá-
rio, o dito cujo se encontra ao 
nível dos animais irracionais;

Para ele, às vezes, o pro-
blema do Brasil é porque o 
pobre-analfabeto – ele cha-
ma de “não esclarecido” – não 
sabe votar. Uma cientista polí-
tica advinda da USP teria um 
bom conceito radical de clas-
se média para isso – ausência 
de “sofisticação política”;

Na versão intelectualiza-
da, o Radical Classe Média é 
um crítico do jeitinho brasi-
leiro, gosta de ler Nietzsche, 
Foucault, Deleuze, Guatarri. 
É um crítico do “micropoder”, 
dos “fascismos da norma”, 
conceitos mobilizados para 
negar qualquer coisa que lhe 
cobre alguma contrapartida 
social;

Há também aquele mo-
delitos do Radical Classe Mé-
dia que tornam Karl Marx, ou 
o socialismo, numa questão 
de superioridade ético-mo-
ral. Quem não adere é porque 
não presta;

Outros citam Von Mi-
ses na exata proporção em 
que criticam o baixo salário 
mínimo;

O Radical Classe Média 
é um supercidadão. Os de-
mais... subcidadãos;

Afinal, o Radical Classe 
Média estudou. Merece mais 
do que os simples mortais.

O Radical Classe Média se 
imagina como o que resta de 
bom no Brasil.

O RADICAL CLASSE MÉDIA

Daniel Menezes
danielmenezes@novonoticias.com

Jornal de

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Polícia contra-ataca facção 
que quer ser a lei em Mãe 

Luíza:

MP investiga desvios de R$ 
22 milhões na Semsur:

Fernanda Lima dá bronca 
em Toni Garrido ao vivo:

NOVO
CLIQUE

A miss RN 2017, Milena Balza foi vítima de assalto na noite dessa segunda-feira (24), no bairro 
de Ponta Negra, zona Sul de Natal. A miss teve o carro roubado e dentro dele estavam a faixa e a 
coroa que ela ganhou no concurso.

Um lindo pôr do sol visto 
do Iate Clube Natal.
Foto: Bárbara Rolim
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‘Desafios do Crescimento’, do Sebrae, traz a Natal o presidente do Grupo Abril, Walter Longo, que 
vai abordar temas como inovação, gestão em vendas, tecnologia, marketing e empreendedorismo  

Seminário discute gestão efetiva 
e seu impacto nas empresas 

A
pontar os prin-
cipais elemen-
tos que tornam 
a gestão de uma 
empresa real-

mente efetiva é a o objetivo 
da edição 2017 do Seminário 
Desafios do Crescimento. O 
evento é promovido pelo Se-
brae no Rio Grande do Nor-
te e será realizado no dia 15 
de agosto, a partir das 18h, no 
Hotel Holiday Inn da avenida 
Salgado Filho, em Lagoa Seca. 
Para discutir o assunto, a insti-
tuição traz a Natal o presidente 
do Grupo Abril, Walter Longo. 
As inscrições já estão abertas e 
podem ser feitas pela internet. 

Walter Longo iniciou sua 
carreira aos dezenove anos 
como profissional de ven-
das e está sendo reconhecido 
pelo mercado devido à atua-
ção desde março do ano pas-
sado junto a um dos maiores 
grupos editoriais do Brasil, no 
qual vem fazendo uma revolu-
ção com a reinvenção dos ne-
gócios com base na tecnologia. 

Na palestra, que vem pro-

ferir na capital potiguar, Wal-
ter Longo vai abordar concei-
tos de inovação, gestão em 
vendas, tecnologia, marketing 
e empreendedorismo e como 
tudo isso impacta a adminis-
tração de uma empresa. Além 
disso, deve falar ainda sobre 
o impacto da revolução tec-
nológica no relacionamento 
com o consumidor.

“Neste mundo em acelera-
da mudança, empresas e seg-
mentos inteiros de atividade 
não morrem somente por fa-
zer algo errado, e sim por fazer 
algo certo por um tempo lon-
go demais. Daqui para a fren-
te, precisamos agir de manei-
ra efêmera para continuar-
mos perenes. Se atuarmos de 
maneira perene, presos a nos-
sas crenças e valores do passa-
do, corremos um grande risco 
de ficarmos efêmeros”, avalia 
Walter Longo, que ministra-
rá a palestra intitulada ‘Efici-
ência ou Morte – OS 10 Man-
damentos para uma gestão 
Efetiva’.

Além da presença do pre-
sidente do Grupo Abril, a pro-
gramação do Seminário Desa-
fios do Crescimento contará 
também com a palestra ‘Em-
presa 3.0: os desafios do cres-
cimento na economia do co-
nhecimento’, que será minis-
trada pelo diretor e Fundador 
da ESIG Software e Consulto-
ria em TI, Gleydson Lima. Ele 
é engenheiro de Computação, 
mestre em Sistemas Distribuí-
dos e doutor em Linha de Pro-

duto de Software pela UFRN.
Ele ficou conhecido por 

ser o principal autor da famí-
lia sistemas SIG-UFRN (SI-
GAA e SIPAC), foi Diretor de 
Sistemas da UFRN de 2006 a 
2012, foi coordenador da Es-
pecialização de Sistemas Cor-
porativos da UNI-RN desde 
2005 e arquiteto de Software 
do projeto Loterias da Caixa 
Econômica Federal em 2002. 
Gleydson Lima é consultor e 
instrutor de diversos projetos 
de tecnologia em âmbito local 
e nacional.

 

Da agência Sebrae 
DIVULGAÇÃO

Se atuarmos 
de maneira 

perene, presos 
a nossas 

crenças e 
valores do 

passado, 
corremos um 
grande risco 
de ficarmos 

efêmeros”.

Walter Longo 
Presidente do Grupo Abril

SEMINÁRIO 
DESAFIOS DO 

CRESCIMENTO 
Data: 15 de agosto

As inscrições já estão 
abertas e podem ser 
feitas pela internet 

através do  
http://www.rn.sebrae.

com.br/loja/
Informações: 0800 570 

0800.
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A Petrobras anunciou 
ontem (25) mais um 
aumento nos pre-

ços dos combustíveis que co-
meçam a valer a partir des-
te quarta-feira (26). O pre-
ço da gasolina nas refinarias 
sobe 1,9% e do diesel, 1,4%. 
E também por causa da alta 
de preços dos combustíveis 
nos postos de Natal, o Pro-
con Municipal deve divulgar 
no final da manhã de hoje, 
pesquisa de preços em cerca 
de 60 postos de Natal e Nova 
Parnamirim. Caso seja cons-
tatado aumento acima de R$ 
0,40 por litro da gasolina, eta-
nol ou diesel, será feita uma 
notificação para que o pos-
to apresente sua justificativa 
pelo reajuste. 

O diretor-técnico do Pro-
con Municipal, Marcel Fer-
nandes, orienta o consu-
midor a fazer pesquisa de 
preços,ficar atento aos preços 
e até a forma de pagamento 
antes de abastecer. "Se cons-
tatar aumento acima dos R$ 
0,40, o consumidor deve en-
trar em contato pelo 3232-
9050 ou 988878-3865 [what-
sapp] com o Procon", ressalta 
Fernandes. 

Desde a quinta-feira (20) 
quando o governo federal 
anunciou o reajuste de pre-
ços do PIS (Programa de Inte-
gração Social/ Confins (Con-
tribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social) 
sobre os combustíveis para as 
refinarias, os postos revende-
dores ao consumidor passa-
ram a fazer reajustes. Em Na-

tal, houve posto que aumen-
tou o litro da gasolina em até 
R$ 4,19. Desde então, ressal-
ta Marcel Fernandes, o con-
sumidor começou a fazer 
reclamações. 

Segundo o diretor-técni-
co do Procon de Natal, so-
mente depois de feita a pes-
quisa de preço é que o órgão 
deverá tomar medidas em 
casos de constatação de pre-
ços abusivos. A pesquisa co-
meçou a ser feita ontem (25). 

Será tabulada hoje e publica-
da no site do Procon munici-
pal [http://natal.rn.gov.br]  no 
link "Pesquisa de Preço'. 

Os postos de combus-
tíveis onde forem contata-
dos abusos nos reajustes se-
rão notificados a apresentar 
justificativas através de suas 
planilhas de custos e os pre-
ços cobrados. "É importante 
que o consumidor reclame se 
desconfiar de abusos. Quan-
to mais reclamações melhor 

para o Procon [fiscalizar]", 
pontua Marcel Fernandes. 

A última pesquisa de pre-
ços de combustíveis realiza-
da pelo Procon foi divulgada 
dia 28 de junho. A média co-
brada pelo litro da gasolina 
era de R$ 3,49 a comum e R$ 
3,60 a adivada. O valor cobra-
do pelo etanol era 3,12 e pelo 
diesel, R$ 2,97.

AUMENTO
A Petrobras anuncia para 

esta quarta-feira (26), o au-
mento dos preços dos com-
bustíveis. O preço da gasoli-
na nas refinarias sobe 1,9% e 
do diesel, 1,4%. O etanol  fi-
cou de fora.

A nova política de revisão 
de preços foi divulgada pela 
petroleira no dia 30 de junho. 
Com o novo modelo, a Pe-
trobras espera acompanhar 
as condições do mercado e 
enfrentar a concorrência de 
importadores. 

Em vez de esperar um 
mês para ajustar seus pre-
ços, a Petrobras agora avalia 
todas as condições do mer-
cado para se adaptar, o que 
pode acontecer diariamen-
te. Além da concorrência, na 
decisão de revisão de preços, 
pesam as informações so-
bre o câmbio e as cotações 
internacionais.

No dia 21 de julho, o go-
verno federal decidiu aumen-
tar os tributos para  arreca-
dar R$ 10,4 bilhões e cumprir 
a meta fiscal de déficit primá-
rio de R$ 139 bilhões. 

A alíquota passou de R$ 
0,3816 para R$ 0,7925 para 
o litro da gasolina e de R$ 
0,2480 para R$ 0,4615 para o 
diesel nas refinarias. Para o li-
tro do etanol, a alíquota pas-
sou de R$ 0,12 para R$ 0,1309 
para o produtor. Para o distri-
buidor, a alíquota, atualmen-
te zerada, aumentará para R$ 
0,1964. Muitos postos reven-
dedoras de combustíveis re-
passaram o aumento ao con-
sumidor imediatamente ao 
anúncio da medida.

// Fiscalização // Energia

Procon Municipal divulga hoje pesquisa 
sobre reajuste de preços de combustíveis

// Procon orienta consumidor a denunciar preços abusivos

FRANKIE MARCONE / NOVO

MP quer 
resgatar 
valores pagos 
indevidamente 
a falecidos

N a busca por 
receitas para 
tentar equilibrar 

as contas públicas, 
o governo de Michel 
Temer editou a Medida 
Provisória 788/2017, 
que disciplina o resgate 
de valores depositados, 
indevidamente, para 
pessoas mortas. Publicada 
no Diário Oficial da 
União (DOU) desta terça-
feira, 25, a MP alcançará 
inclusive créditos 
realizados antes de sua 
vigência. Em abril, para 
citar só um exemplo 
desse tipo de situação, 
o Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) 
identificou quase 1,2 mil 
pessoas já falecidas que 
estavam recebendo o 
Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), que é 
pago a idosos com mais 
de 65 anos e pessoas com 
deficiência de baixa renda. 

A MP “dispõe sobre 
a restituição de valores 
creditados, indevidamente 
em razão do óbito, em 
favor de pessoa natural 
falecida, em instituições 
integrantes do sistema 
financeiro nacional, por 
pessoa jurídica de direito 
público interno”. A MP não 
se aplica aos benefícios 
do Programa Bolsa 
Família e não afasta outros 
mecanismos de restituição 
de valores pagos pelo 
governo.

Para garantir o resgate 
dos valores, o ente público 
informará à instituição 
financeira o valor 
monetário exato a ser 
restituído.

// Governo

O Conselho 
Nacional 
de Política 

Energética (CNPE) 
publicou no Diário 
Oficial da União (DOU) 
resolução que estabelece 
diretrizes estratégicas 
para preparar o País para 
a abertura do mercado 
de combustíveis e cria o 
Comitê Técnico Integrado 
para o Desenvolvimento 
do Mercado de 
Combustíveis, demais 
Derivados de Petróleo e 
Biocombustíveis (CT-CB). 
Conforme o Broadcast, 
serviço de notícias em 
tempo real do Grupo 
Estado, informou nesta 
segunda-feira, 24, a ideia 
da medida é dar base 
para mudanças legais que 
propiciem um ambiente 
de confiança para atrair 
investimentos do setor 
privado e também da 
Petrobras no setor de 
refino. 

O comitê vai avaliar a 
aplicação das propostas 
apresentadas sobre o 
assunto na iniciativa 
“Combustível Brasil”, por 
meio de medidas legais ou 
infralegais, de acordo com 
a necessidade.

A coordenação do 
grupo será feita  pelo 
Ministério de Minas e 
Energia e composto por 
diversos órgãos.

CNPE cria 
comitê para 
discutir 
mudanças no 
mercado de 
combustíveis 

Renato Borelli, da 20ª Vara Federal de Brasília, concede liminar que torna sem 
efeito decreto que determinou reajuste do PIS/Cofins sobre gasolina e etanol

Juiz suspende aumento de 
tributo dos combustíveis 

O 
juiz substitu-
to Renato Bo-
relli, da 20ª 
Vara Federal 
do DF, suspen-

deu nesta terça-feira (25) o 
aumento de tributos sobre os 
combustíveis anunciado pelo 
governo na semana passada.

A decisão de primeira ins-
tância que é válida para todo 
o país, foi encaminhada à 
Agência Nacional de Petró-
leo (ANP) e pede a suspen-
são imediata dos efeitos do 
decreto.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) disse, por meio 
de sua assessoria, que irá re-
correr da decisão liminar que 
suspende o aumento das alí-
quotas de PIS e Cofins sobre 
combustíveis, decretado se-
mana passada pelo governo 
de Michel Temer. O recurso 
do governo será apresentado 
assim que a AGU for notifica-
da da decisão.

Em decisão provisória (li-
minar), o juiz suspendeu os 
efeitos do decreto que deter-
minou o aumento de PIS/Co-
fins sobre gasolina e etanol.

O magistrado cita, en-
tre outras ilegalidades, o não 
cumprimento da "novente-
na", prazo de 90 dias entre a 
edição da norma e sua entra-
da em vigor.

"Observo que a suspen-
são dos efeitos do menciona-
do Decreto tem como conse-
quência o imediato retorno 
dos preços dos combustíveis, 

praticados antes da edição da 
norma", diz o juiz.

Em sua decisão, Borelli 
afirma ainda que a elevação 
das contribuições deveria ter 
sido feita por lei, e não por 
decreto.

"Não se nega, aqui, a ne-
cessidade de o Estado arreca-
dar recursos financeiros para 
sustentar suas atividades", diz 
o juiz. "Contudo, o poder de 
tributar do Estado não é ab-
soluto, pois a própria Consti-
tuição Federal impõe limites 
por meio dos princípios cons-
titucionais tributários."

"A ilegalidade, é paten-
te, pois o decreto nº 9.101, de 
20 de julho de 2017, ao mes-

mo tempo em que agride o 
princípio da legalidade tri-
butária, vai de encontro ao 
princípio da anterioridade 
nonagesimal."

Segundo o juiz, "resta cla-
ra a lesividade do ato". "É ób-
vio que o Estado precisa de 
receitas para desenvolver as 
atividades relacionadas ao 
bem comum da coletividade. 
Porém, para desempenhar tal 
atividade o Estado deve res-
peitar e ficar atento aos pre-
ceitos relacionados aos Direi-
tos Fundamentais inseridos 
no texto constitucional", diz o 
magistrado.

A decisão se deu em uma 
ação popular ajuizada por 

Carlos Alexandre Klomfahs.
Na quinta-feira passada 

(20), ao anunciar o aumento 
de impostos, o presidente Mi-
chel Temer disse que seu go-
verno não será "arauto do ca-
tastrofismo", que é necessário 
demonstrar otimismo e que 
sua gestão trata "com serieda-
de o dinheiro do pagador de 
impostos".

O presidente resistia ao 
aumento de tributos, mas 
acabou cedendo porque, 
com a crise política, não foi 
possível aprovar a reforma 
da Previdência ou medidas 
que trariam mais receitas ex-
traordinárias, como o progra-
ma de refinanciamento de 

dívidas de empresas com a 
Receita.

O governo também con-
gelou mais R$ 5,9 bilhões em 
despesas, aprofundando o ar-
rocho na máquina pública e 
pondo em risco a continui-
dade de serviços no próximo 
mês.

IMPACTO NA INFLAÇÃO
A elevação das alíquotas 

de PIS/Cofins sobre combus-
tíveis deve adicionar entre 0,5 
ponto e 0,6 ponto percentu-
al à inflação 2017, de acordo 
com economistas. A gasolina 
responderá por quase a tota-
lidade dessa alta, em especial 
pelo seu peso no IPCA.

Da Folhapress 

//Decisão provisória judicial considera ilegal o decreto que aumentou o imposto sobre os combustíveis em todo o país

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Vereador foi afastado da Câmara Municipal de Natal pela Justiça após se tornar alvo de operação 
do Ministério Público, que investiga desvios de recursos em pasta da admininstração municipal

defesa de Raniere Barbosa deve 
entrar com recurso até sexta-feira

A 
defesa do vereador 
afastado Raniere 
de Medeiros Bar-
bosa (PDT) deve-
rá entrar com uma 

ação ainda nesta semana, soli-
citando o retorno do então pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Natal ao cargo. Parlamentar 
mais votado para o Legislativo 
natalense na última eleição, Ra-
niere foi judicialmente afastado 
de suas funções na Câmara na 
última segunda-feira. Ele é um 
dos investigados da Operação 
Cidade Luz, deflagrada pelo Mi-
nistério Público do Rio Grande 
do Norte e que apura supostos 
desvios de recursos na Secreta-
ria Municipal de Serviços Urba-
nos (Semsur).

De acordo com o advoga-
do de defesa do vereador afas-
tado, Kennedy Diógenes, no 
máximo até a próxima sexta-
-feira ele entrará com um re-
curso para reverter a decisão 
do titular da 7ª Vara Criminal 
de Natal, juiz José Armando 
Júnior, que acolheu o pedido 
do MPRN e decidiu pelo afas-
tamento imediato, por tempo 
indeterminado, de Barbosa. 
Na manhã de ontem o defen-
sor se debruçou sobre os au-
tos da operação. “Até sexta-fei-
ra entramos com um recur-
so para o vereador retornar a 
suas funções. Tenho absoluta 
confiança no Poder Judiciário”, 
destacou Diógenes.

Categórico ao dizer que o 
afastamento do então presi-
dente da Câmara Municipal 
foi desnecessário, ele chama 
a decisão de “absurda” e “fe-
roz”. “O afastamento é absur-
do, extremamente feroz e não 
só contra o vereador Raniere, 
mas à democracia, ao eleitor 
que votou no vereador. É um 
ataque ao Legislativo ao afas-
tar sem provas o presidente da 
Casa. Não há provas contra o 
vereador Raniere”, defendeu o 
advogado, por telefone.

O afastamento de Barbosa 
é por tempo indefinido. O en-
tão presidente da Câmara de 
Natal está impedido de aces-
sar as dependências da Casa 
Legislativa, da Semsur e até da 
Controladoria Geral do Mu-
nicípio. No entendimento do 
MPRN, conforme disse o pro-
motor de justiça Giovanni Ro-
sado, da 35ª Promotoria de 
Justiça, que coordenou a Ope-
ração Cidade Luz, proibir o 
acesso do parlamentar nesses 
prédios dificulta sua interfe-
rência nas investigações, que 
ainda estão em andamento.

O advogado Kennedy Dió-
genes disse, na manhã de on-
tem, que estava entrando com 
um pedido de vista ao proces-
so de quebra de sigilo telefô-
nico. “Não há uma ligação te-
lefônica entre Raniere e qual-
quer um dos investigados, não 
há uma sequer”, argumentou.

No próprio dia da opera-
ção, o vereador Raniere Barbo-
sa se pronunciou sobre a ope-
ração e seu afastamento. O par-

lamentar se disse surpreso por 
ter seu nome envolvido no es-
quema de corrupção que teria 
desviado, de janeiro de 2013 
até, aproximadamente, abril 
de 2017 mais de R$ 22 milhões 
em recursos provenientes de 
contratos de prestações de ser-
viço de iluminação da Semsur.

“Recebi com surpresa o 
procedimento de investigação 
da chamada ‘Operação [Cida-
de] Luz’ na manhã desta se-
gunda (24), uma vez que dei-
xei a gestão da Secretaria de 
Serviços Urbanos de Natal em 
março de 2015 quando retor-
nei para a Câmara Municipal 
de Natal. Estou colaborando 
com as investigações com o 
objetivo de esclarecer que agi 
com probidade e lisura em to-
dos os atos da minha gestão à 
frente da Semsur no período 
de janeiro de 2013 a março de 
2015”, escreveu Barbosa.

“O referido procedimento 
se encontra em fase de inves-
tigação e não houve condena-
ção ou denúncia, não haven-

do de se falar de juízo de culpa 
de quem quer que seja. Acre-
dito nas instituições públicas 
e o trabalho do Poder Judiciá-
rio, do Ministério Público Esta-
dual e demais órgãos de fisca-
lização, controle e investigação 
tem meu incondicional respei-
to”, complementou, na nota as-
sinada por ele.

Kennedy Diógenes defen-
de que não há qualquer inter-
ferência de Raniere Barbosa na 
Semsur desde que ele deixou 
a pasta. A versão é contestada 
pelo MPRN, que alega que o 
presidente – afastado – da Câ-
mara Municipal mantinha sua 
equipe na Semsur e indicou os 
outros dois secretários que as-
sumiram sua cadeira após sua 
saída oficial: Antônio Fernan-
des de Carvalho Junior, que na 
época em que Raniere esteve 
na pasta era diretor do Depar-
tamento de Iluminação Públi-
ca; e Jerônimo da Câmara Fer-
reira de Melo, que ficou no car-
go até o início deste ano.

INFLUÊNCIA
Segundo o MPRN, entre ja-

neiro de 2013 e abril de 2017, 
a Semsur contou com um des-
vio de mais de R$ 22 milhões, 
uma estimativa feita com base 
na porcentagem de 30% des-
viada em cada contrato feito 
no período para serviços de 
manutenção e expansão da 
rede de iluminação pública da 
capital potiguar. Um dos bene-
ficiários do esquema seria exa-
tamente o vereador do PDT.

Os promotores indicam 
que mesmo após sair da pas-
ta, ele manteve sua influên-
cia, nomeando servidores. Até 
mesmo uma pessoa de con-
fiança de seu gabinete no Le-
gislativo, sem vínculo com a 
pasta municipal, era manti-
da na Semsur. O homem, que 
é identificado como Walney 
Mendes Aciolly e também in-
vestigado na “Cidade Luz”, se-
ria responsável por produzir 
os contratos e licitações da ilu-
minação pública.

// Com Raniere afastado por tempo indeterminado, presidência da CMN está a cargo de sueldo Medeiros

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Quatro dos investigados 
na Operação Cidade Luz fo-
ram exonerados ontem de 
seus cargos na Prefeitura de 
Natal. As exonerações cum-
prem uma das medidas caute-
lares determinadas na decisão 
judicial da 7ª Vara Criminal de 
Natal, que é o afastamento de 
funções públicas dos investi-
gados. Ao todo, 15 mandados 

de prisão foram expedidos, 
sendo cinco cumpridos no es-
tado de Pernambuco.

Todos os exonerados estão 
presos temporariamente, por 
cinco dias. As portarias foram 
publicadas no Diário Oficial 
do Município (DOM). Dois 
dos que foram cortados da 
Administração Pública Muni-
cipal são os ex-secretários da 

Semsur, Jerônimo Melo e An-
tônio Fernandes.

O primeiro ocupava cargo 
em comissão de coordenador 
de Gestão Integrada, da Se-
cretaria Municipal de Gover-
no (SMG). Sua exoneração foi 
assinada pelo prefeito Carlos 
Eduardo Alves e pela secre-
tária de Administração, Ada-
mires França. Os dois tam-

bém assinaram a exoneração 
de Kelly Patrícia Montenegro 
Sampaio Alves, também pre-
sa na operação e que possui 
o cargo em comissão de che-
fe da Unidade Setorial de Ad-
ministração e Finanças, da 
Semsur.

Antônio Fernandes, que 
também foi secretário da pas-
ta, foi exonerado do cargo de 

gerente de Coleta de Resídu-
os Sólidos (GCRS), da Com-
panhia de Serviços Urbanos 
(Urbana). Outro que perdeu o 
cargo foi Valério Max de Frei-
tas Melo, que detinha o cargo 
de Gerente Técnico de Enge-
nharia, também da Urbana. 
As portarias foram assinadas 
pelo diretor-presidente do ór-
gão, Cláudio Porpino.

Felipe Galdino 
Do NOVO

Município exonera envolvidos 
na Operação Cidade Luz

// Raniere foi o vereador mais 
votado nas últimas eleições

// Kennedy diógenes, advogado 
de defesa do vereador afastado

FÁBIO CORTEZ / NOVO

REPRODUÇÃO

O esquema

Dados da Controladoria 
Geral do Município de 
Natal levantados pelo 
MPRN demonstram 
que entre os anos 
de 2013 e 2017, as 
empresas Alclog, 
Ancar, Enertec, FGTech, 
Geosistemas, Lançar, 
Real Energy e Servlight, 
todas sediadas 
em Pernambuco, 
foram beneficiárias 
de pagamentos no 
montante de R$ 
73.433.486,86 de 
contratos com a 
Semsur. O MPRN estima 
superfaturamento médio 
de 30% no valor dos 
contratos celebrados, o 
que dá o valor de mais 
de R$ 22 milhões. O 
órgão também diz que 
o esquema é anterior 
a Raniere, tem uma 
década.
As empresas, por meio 
de representantes, 
como sócios e diretores, 
monopolizam os 
contratos de serviços 
de iluminação pública 
da Semsur pelo menos 
desde o ano de 2013 
mediante controle de 
mercado, corrupção 
de agentes públicos, 
peculato, lavagem 
de capitais e fraudes 
nas licitações e 
contratações diretas.
Para o MP, eles integram 
o “núcleo empresarial” 
da organização, que 
também contava 
com um “núcleo de 
lavagem de dinheiro”, 
responsável pelo 
pagamento de propina 
a agentes públicos – ex-
secretários, diretores 
e auxiliares da pasta 
municipal –, seja em 
espécie ou através 
da aquisição de 
veículos. Os agentes 
públicos compõem 
o terceiro núcleo da 
organização, chamado 
pelos promotores de 
“administrativo”.
O MPRN classifica 
o esquema como 
a atuação de um 
“cartel”. Somente as 
empresas participantes 
do esquema tinham 
contratos assinados 
com a Semsur para 
a manutenção e 
ampliação da rede de 
iluminação pública, 
inclusive as decorações 
natalina e de carnaval.
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Vírus causa sintomas similares aos da dengue e é transmitido por mosca 
que se multiplica com o acúmulo de água, conhecida como maruim 

Orov
U

m vírus que 
costuma cir-
cular en-
tre preguiças 
e outros bi-

chos da floresta tropical está 
no topo da lista dos que po-
dem acabar causando proble-
mas sérios de saúde pública 
no Brasil. Para Luiz Tadeu Mo-
raes Figueiredo, virologista da 
USP de Ribeirão Preto, é pre-
ciso ficar de olho no vírus oro-
pouche, cujos sintomas lem-
bram os da dengue.

Figueiredo apresentou os 
dados mais recentes sobre o 
patógeno, também conhecido 
pela sigla Orov, durante a reu-
nião anual da SBPC (Socieda-
de Brasileira para o Progresso 
da Ciência), que acontece em 
Belo Horizonte.

"Como diz o Adoniran Bar-
bosa, o que os olhos não veem, 
o coração não sente", brincou 
o pesquisador, referindo-se à 
relativa falta de acompanha-
mento sistemático do Orov. 
"A semelhança com a dengue 
provavelmente faz com que a 
gente não tenha a real dimen-
são da presença do vírus por 
aí", diz Figueiredo, para quem 
o oropouche tem "grande po-
tencial" para se tornar um pro-
blema emergente de saúde 
pública no país.

Isolado pela primeira vez 
nos anos 1950, em Trinidad e 
Tobago (o nome do vírus vem 
de uma região do arquipéla-
go caribenho), o Orov pode 
ter afetado até meio milhão de 
pessoas na América tropical 

ao longo dessas décadas –o 
número é uma estimativa por-
que raramente a presença do 
parasita é confirmada por tes-
tes laboratoriais.

Inicialmente, acreditava-
-se que os casos brasileiros es-
tariam concentrados em pe-
quenas comunidades ribeiri-
nhas da Amazônia, graças ao 
contato dessas populações 
com os bichos silvestres que 
são os reservatórios naturais 
do oropouche.

FIGURINO
Estudos mais cuidadosos, 

porém, estão mostrando que 
essa visão é otimista demais, 
e que o vírus pode acabar se-
guindo o figurino de doenças 
emergentes do passado que 
acabaram se tornando uma 
dor de cabeça permanente 
para a saúde pública do Brasil, 
como a dengue e a zika.

Em primeiro lugar, o prin-
cipal inseto responsável por 
transmitir o oropouche é a 
mosquinha sugadora de san-
gue Culicoides paraensis, co-
nhecida como maruim, que 
tem ampla distribuição pelo 
território nacional, apesar do 

nome científico "paraense".
O C. paraensis se multipli-

ca com facilidade em ambien-
tes urbanos, graças aos mes-
mos fatores básicos que favo-
recem a presença constante 
do Aedes aegypti: acúmulo de 
água em recipientes.

Levantamentos realiza-
dos em Manaus revelaram 
que mais de uma centena 
de pacientes com sintomas 
semelhantes aos de dengue 
ou zika tinham, na verda-
de, o Orov em seu organis-
mo (distinguir o oropouche 
dos outros vírus em labora-
tório não é difícil porque ele 
não tem parentesco próximo 
com eles, apesar dos sinto-
mas similares –ao contrário 
do que acontece entre den-
gue e zika).

Além dessa presença do 
vírus numa das principais 
metrópoles da Amazônia, ele 
também já foi detectado, em 
casos isolados, fora dali –num 
sagui de Minas Gerais, numa 
pessoa em Ilhéus (BA) e em 
macacos de Goiás. "Ele pode 
emergir a qualquer momen-
to", diz Figueiredo.

Além de "derrubar" a maio-
ria das pessoas com sintomas 
parecidos com o da dengue, 
uma proporção pequena de 
infectados pode ter proble-
mas bem mais sérios: menin-
goencefalite (inflamação das 
meninges e do cérebro).

Para o pesquisador da 
USP, além do monitoramen-
to constante, uma atenção 
maior ao saneamento bási-
co pode ser um caminho para 
evitar que o vírus cause estra-
gos mais sérios no futuro.

Reinaldo José Lopes 
Folhapress

a possível  nova Dengue

Figueiredo e seus colegas 
também estão acompanhan-
do de perto os possíveis ris-
cos trazidos pelos hantavírus, 
um grupo de patógenos pre-
sente em roedores silvestres 
que assusta pelo alto índice de 
mortalidade (no Brasil, o per-
centual médio de mortes en-

tre infectados é de 39%) quan-
do conseguem entrar no or-
ganismo humano. Há várias 
formas de hantavírus país afo-
ra, e uma das mais temidas é 
conhecida como Araraquara, 
com taxa de letalidade de 50%. 
Há uma relação estreita entre 
desmatamento e avanço da 

fronteira agrícola, de um lado, 
e o aparecimento de casos.

Os roedores silvestres que 
transmitem os vírus costu-
mam se multiplicar em áre-
as de ambiente perturbado 
pela ação humana, e é o con-
tato com o vírus presente nas 
fezes, na urina e na saliva dos 

bichos que traz a doença para 
moradores da zona rural.

A bordo de seu “Hanta-
móvel”, com equipamentos de 
biossegurança apropriados, 
os pesquisadores da USP têm 
identificado as espécies de ro-
edores que carregam os vírus 
com mais frequência, além de 

isolar o Araraquara em duas 
espécies de morcego, uma co-
medora de frutas e outra suga-
dora de sangue. Para Figueire-
do, um dos principais cami-
nhos para controlar ambas as 
ameaças é desenvolver méto-
dos mais rápidos e precisos de 
diagnóstico.

Hantavírus também estão sendo monitorados

// Vírus da Oropuche circula entre preguiças e outros animais de florestas 

FOTOS: REPRODUÇÃO

Vírus tem 
grande 

potencial para 
se tornar um 

problema 
emergente de 
saúde pública 

no país”

Luiz Tadeu Figueiredo
Virologista 

COMENDO 
PELAS BEIRADAS
Conheça o víris Oropouche

Sinal de 
estrela 
intriga 
cientistas

Cientistas ligados ao 
radiotelescópio de 
Arecibo, em Porto 

Rico, comunicaram a seus 
colegas a detecção de si-
nais de rádio estranhos vin-
dos da estrela anã verme-
lha Ross 128, a apenas 11 
anos-luz da Terra. 

Depois disso, outros 
cientistas foram chamados 
para confirmar ao 
menos que o sinal existe 
mesmo e está vindo de 
Ross 128. O que não vai 
ser fácil –o único outro 
radiotelescópio no mundo 
que seguramente poderia 
detectá-lo é o chinês Fast, 
que ainda está em fase de 
calibração.

“Nós não sabemos 
a origem desses sinais 
mas há três explicações 
principais”, diz Abel 
Mendez, da Universidade 
de Porto Rico, líder da 
descoberta. 

Para os astrônomos, 
há uma série de hipóteses 
que podem explicar o 
mistério: as ondas podem 
ter sido originadas por 
explosões semelhantes às 
que ocorrem no Sol, ou 
podem ter sido emitidas 
por um objeto próximo à 
Ross 128. Há até a hipótese 
de que seja decorrente de 
vestígios de radiação da 
passagem de um satélite 
em órbita alta.

No entanto, os 
cientistas apontam 
problemas para cada 
hipótese, incluindo o 
fato de que os sinais só 
terem sido captados na 
observação de Ross 128 
- várias outras estrelas 
estavam sendo observadas 
por equipes do PHL - e o 
de que não há registro de 
um satélite emitindo ondas 
como as detectadas.

Para aumentar o 
mistério, os sinais são por 
demais fracos para que 
outros radiotelescópios 
do mundo os captassem. 
O único com capacidade 
semelhante para isso, 
o Fast, da China, não 
está operacional no 
momento, segundo o PHL. 
Mendez não descarta 
que o sinal possa ter 
origem alienígena, mas 
diz que esta é a última 
opção. Ele ressalta que a 
hipótese de inteligência 
extraterrestre está no pé 
da lista de possibilidades. 
Primeiro, porque o sinal 
tem uma banda larga, 
típica de fenômenos 
naturais. Segundo, porque 
“inteligência extraterrestre” 
é, por padrão, sempre 
a hipótese menos 
provável. Afirmações 
extraordinárias exigem 
evidências extraordinárias.

O sinal consistiu em 
pulsos quase periódicos, 
observados em 12 de maio 
e descobertos nos dados 
somente duas semanas 
depois. “O sinal não só se 
repetia com o tempo, mas 
também ia descendo pelo 
sintonizador, algo como 
um trombone indo de uma 
nota mais alta para uma 
mais baixa”, disse.

// Espaço

1 O que é
Também conhecido pela 
sigla Orov, já foi registarada 
em boa parte das regiões 
tropicais das Américas. 
Estima-se que tenha infectado 
cerca de 500 mil pessoas 
desde meados dos anos 
1950, quando foi identificado 
pela primeira vez em Trindad 
e Tobago, no Caribe.

2 Como é transmitido
Seu ciclo na natureza ainda 
não é bem conhecido, mas 
preguiças e macacos podem 
ser seus hospedeiros na 
mata. O principal inseto 
transmissor é o maruim 
(Culicoides paraensis), 
pequena mosca às vezes 
confundida com mosquitos.

4 O risco
Embora restrita à Amazônia, 
a doença já foi identificada 
em Minas Gerais e na 
Bahia. Os insetos vetores 
se multiplicam graças às 
mesmas condições que sáo 
favoráveis ao Aedes aegypti, 
como água acumulada.

3 O que causa
Os sintomas lembram o da 
dengue: febre, vômito, dor 
de cabeça. casos podem 
evoluir para meningite.
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Relatório sobre desenvolvimento sustentável mostra que Brasil 
tem regiões cujos dados apontam extrema desigualdade social

Brasil deve priorizar 
o combate às 
desigualdades, diz 
estudo da ONU

O 
Brasil preci-
sa priorizar o 
combate às 
desigualdades 
regionais se 

quiser alcançar as metas dos 
Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS) da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), ligados diretamente à 
criança e ao adolescente, in-
dica estudo divulgado ontem, 
25, pela Fundação Abrinq, no 
Rio de Janeiro.

Dos 17 ODS, dez têm me-
tas diretamente associadas 
à infância e adolescência. A 
pesquisa “A Criança e o Ado-
lescente nos ODS - Marco 
zero dos principais indicado-
res brasileiros - ODS 1, 2, 3 e 

5” visa complementar relató-
rio voluntário entregue pelo 
governo à ONU, na semana 
passada. 

Nesse primeiro lança-
mento, foram selecionados 
quatro dos dez objetivos: er-
radicação da pobreza, fome 
zero, saúde e bem-estar e 
igualdade de gênero.

No balanço geral, o Bra-
sil cumpriu sete dos oito Ob-
jetivos do Milênio, voltados 
para os países em desenvolvi-
mento, com exceção da meta 
de redução da mortalidade 
materna.

A administradora execu-
tiva da Abrinq (Associação 
Brasileira dos Fabricantes de 
Brinquedos), Heloisa Olivei-

ra, ressaltou que, apesar dos 
avanços na última década, há 
regiões do país e grupos so-
ciais cujos dados apontam 
extrema desigualdade e que 
são camuflados pela média 
nacional. Para que os objeti-
vos traçados para 2030 sejam 
cumpridos, disse ela, todos os 
grupos sociais e regiões do 
pais precisam estar incluídos 
nas metas.

“Nossas estatísticas são 
boas, mas muitos dados pre-
cisam ser desagregados. Vi-
vemos em um país extrema-
mente desigual. Olhando a 
média nacional dá para pen-
sar que alguns indicadores 
estão bons, mas precisamos 
olhar para as diferentes reali-

dades brasileiras para enxer-
gar onde estão os desafios”, 
afirmou. “Precisamos imple-
mentar os ODS a nível local 
porque somente assim avan-
çaremos. É preciso aprofun-
dar e detalhar mais a discus-
são, elaborar um ponto de 
partida de todos os indicado-
res, investir em novas estatís-
ticas para sabermos de onde 
estamos saindo e para onde 
vamos”, explicou.

A Abrinq é uma das oito 
organizações selecionadas, 
por meio de edital, para de-
bater e implementar a cha-
mada Agenda 2030 na Co-
missão Nacional para os Ob-
jetivos de Desenvolvimento 
Sustentável.

// Segundo a Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílio, 27% dos habitantes vivem com até meio salário mínimo por mês

REPRODUÇÃO

De acordo a Pesquisa Na-
cional por Amostra de Do-
micílio (PNAD-2015), 27% 
dos habitantes vivem com 
até meio salário mínimo por 
mês. Mas esse percentu-
al sobe para 40,2% se for fei-
to um recorte da população 
de 0 a 14 anos, ultrapassando 
a casa dos 60% de crianças e 
adolescentes em situação de 
pobreza em estados como 
Alagoas, Maranhão, Ceará, 
Bahia e Pernambuco.

“Não podemos falar de 
uma agenda para 2030 sem 

priorizar esse grupo que será 
a população economicamen-
te ativa, adulta, e que vai de 
fato viver nesse mundo de 
2030. Não podemos falar de 
futuro sem falar de criança 
e adolescente”, disse a repre-
sentante da Abrinq.

Em relação à mortalida-
de infantil, apesar de uma 
progressiva melhora nos in-
dicadores, em 2015, para mil 
nascidos vivos, 14,3 morre-
ram, pouco mais da meta-
de da taxa do ano 2000 (30,1 
por mil nascidos vivos). Já os 

óbitos entre menores de um 
ano ficaram em 12,4, para mil 
nascidos vivos, no mesmo pe-
ríodo (a taxa era de 26,1 por 
mil nascidos vivos em 2000).

Em 2015, a taxa de mor-
talidade materna era de 54,9 
para cada 100 mil nascidos 
vivos. Heloísa ressaltou que, 
embora a média nacional não 
seja alta a nível nacional, no 
que diz respeito à morte ma-
terna, ela está muito acima 
da média em alguns estados, 
como Tocantins, Maranhão, 
Roraima, Piauí e Amapá. “São 

números de óbitos muito al-
tos por causas evitáveis. Por 
isso, precisamos de estraté-
gias específicas para tratar es-
sas diferenças regionais”.

O Brasil conseguiu sair do 
Mapa da Fome da Organiza-
ção das Nações Unidas para 
a Agricultura e Alimentação 
(FAO) em 2014. A pobreza 
na infância foi prioridade das 
ações governamentais com 
a criação do Programa Brasil 
Carinhoso e a mudança nos 
critérios do Programa Bolsa 
Família.

Redução da mortalidade infantil

// Disputa

Detran abre visitação 
para veículos que serão 
leiloados amanhã

O Departamento Es-
tadual de Trânsi-
to do RN (Detran) 

encerra hoje, 26, a visita-
ção dos veículos apreen-
didos que serão leiloados 
nesta quinta-feira, dia 27. 
Os interessados em arre-
matar algum dos 277 lo-
tes podem visitar das 8h às 
14h o pátio situado no an-
tigo galpão da Viação Gua-
nabara, na Rua Bom Pas-
tor, 1222, bairro das Quin-
tas, em Natal. 

A relação compreende 
veículos que devem per-
manecer em circulação, 
além de outros destinados 
exclusivamente à sucata.

O leilão vai acontecer 
amanhã, 27, a partir das 
10h, no auditório da Esco-
la de Governo, situado no 
Centro Administrativo, BR 
101, no bairro de Lagoa 
Nova, em Natal. 

Os interessados em 
participar do leilão po-
dem se cadastrar bastan-
do comparecer ao local 
do evento levando a docu-
mentação exigida, sendo 
pessoal física, deve apre-
sentar RG, CPF e compro-
vante de residência, e sen-
do pessoa jurídica, o con-
trato social e CNPJ da 
empresa. 

A participação tam-
bém pode ser feita de for-
ma online, bastando que 
o interessado obedeça às 
exigências cadastrais es-
pecificadas no endere-
ço eletrônico. http://www.
lancecertoleiloes.com.br/
cadastro.

 O candidato que for 
responsável pelo arrema-
te de qualquer bem deve 
assinar um comprovante 
de arrematação contendo 
número, valor e descrição 
do lote, como também efe-
tuar o pagamento de sinal 
correspondente a 20% do 
valor do lote adquirido e 
após a data do pregão, em 
até três dias úteis, concluir 
a compra quitando os 80% 
que restarão. 

O custo de cada lote ar-

rematado deve ser acres-
cido de 5%, referente à co-
missão do leiloeiro, além 
de 0,90% de ICMS, se o ve-
ículo for de circulação, ou 
18% se o lote for destinado 
à sucata.

 Deverá o arrematan-
te custear ainda licen-
ciamento, IPVA, Seguro 
DPVAT, tudo que envolva 
a transferência de proprie-
dade, mudança de municí-
pio, referente ao exercício 
de 2017. Já a sucata, o ar-
rematante tem somente a 
obrigação de pagar a baixa 
da sucata e baixa de grava-
me (caso haja), não pagan-
do nenhuma outra taxa ao 
Detran. 

Nesse último caso, a ar-
rematação dos veículos 
classificados como "Suca-
ta" fica restrita as empresas 
de desmontagem registra-
das perante o órgão execu-
tivo de trânsito do Estado 
ou do Distrito Federal em 
que atuar, conforme o Ar-
tigo 3º da Lei Nº 12.977, de 
20 de maio de 2014. 

Segundo o diretor ge-
ral do Detran, Júlio César 
Câmara, o Governo do Es-
tado está comprometido 
em manter uma regulari-
dade na realização de lei-
lões e, assim, evitar a lota-
ção dos pátios. A expecta-
tiva do órgão é realizar lei-
lões mensais. 

O valor arrecadado 
deve ser utilizado para 
custeio com a realização 
do leilão, despesas de re-
moção e pátio, para pagar 
impostos atrasados e mul-
tas, e se houver saldo re-
manescente será repassa-
do ao proprietário.

 O Edital com todas as 
informações do leilão, in-
clusive com a relação com-
pleta dos carros e motoci-
cletas com imagem e as 
especificações de mar-
ca, placa, ano de fabrica-
ção e valor do bem, po-
dem ser conferidas clican-
do no link: http://www.
lancecertoleiloes.com.br/
leilao/270717VE.

// Detran dispôs de 277 lotes para o leilão desta quinta-feira

REPRODUÇÃO

A ministra Laurita Vaz, 
presidente do Supe-
rior Tribunal de Justi-

ça, indeferiu o pedido de limi-
nar em habeas corpus impe-
trado em favor de um ex-de-
tento e seu companheiro, que 
ainda está preso, para terem 
direito a visitas íntimas em lo-
cal reservado

No caso analisado, a Cor-
regedoria Geral de Justiça de 

São Paulo negou o pedido de 
um homem de visitar o seu 
companheiro, que permane-
ce cumprindo pena no presí-
dio de Presidente Prudente. A 
Corregedoria determinou que 
as visitas ocorram somente no 
parlatório do presídio, sendo 
vedado o contato físico.

Para a Defensoria Pública, 
a proibição da visita reservada 
‘atenta contra a humanidade 

das penas, já que a determina-
ção de visita apenas no parla-
tório seria uma nova forma de 
punição’.

A Corregedoria argumen-
tou que a limitação das visi-
tas era ‘uma forma de garantir 
a segurança pública, em virtu-
de da disseminação intramu-
ros do crime organizado nos 
presídios’.

Este argumento, segundo 

a Defensoria Pública, ‘é discri-
minatório contra o ex-preso, 
já que seria uma generaliza-
ção de que todo egresso tem 
o desejo de perpetuar o crime 
no interior dos presídios’.

Laurita Vaz destacou que 
a liminar em habeas corpus 
não é a via adequada para 
contestar o ato da Corregedo-
ria pois, conforme decisões 
do STJ, a via destoa da fina-

lidade constitucional do ha-
beas corpus, já que o direito 
de locomoção do paciente já 
está legalmente obstado pelo 
Estado.

“A espécie em análise não 
se enquadra nas hipóteses 
excepcionais passíveis de de-
ferimento do pedido em ca-
ráter de urgência, por não vei-
cular situação de manifes-
ta ilegalidade sanável no pre-

sente momento”, justificou a 
magistrada.

Laurita ressaltou que a 
turma, ao analisar o méri-
to do habeas corpus, poderá 
apreciar a matéria e decidir 
se há constrangimento ilegal 
a ser sanado.

O julgamento será na Sex-
ta Turma, sob relatoria da mi-
nistra Maria Thereza de Assis 
Moura.

// Decisão

STJ proíbe visita íntima de ex-detento a companheiro 
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Fabricantes de vacina no Brasil aceitaram fazer alterações na 
composição e no volume da dosagem de imunização do gado

Composição da 
vacina contra febre 
aftosa será alterada

F
abricantes de va-
cina contra a fe-
bre aftosa no Bra-
sil aceitaram fa-
zer alterações 

na composição e volume de 
dose de imunização da vaci-
na, atendendo demanda da 
cadeia produtiva, segundo o 
Sindicato Nacional da Indús-
tria de Produtos para Saú-
de Animal (Sindan), entida-
de que reúne essas empresas. 
As mudanças, em três etapas, 
deverão começar já no pró-
ximo mês e serão concluídas 
até novembro de 2018.

As mudanças na vacina 
foram solicitadas em docu-
mento que seis entidades do 
agronegócio encaminharam 
no dia 10 deste mês ao Minis-
tério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento (Mapa). 
O próprio ministério atribuiu 
a decisão do governo norte-
-americano de suspender a 
importação de carne brasi-
leira à existência de abcesso 
causado pela aplicação da va-

cina contra a aftosa e deter-
minou a exportação de car-
ne fatiada para contornar o 
problema.

A primeira mudança, de 
acordo com o sindicato dos 
fabricantes, já vai ocorrer no 
próximo mês: o início da fa-
bricação de vacina contra af-
tosa bivalente (vírus O 1 e 
A24), com a retirada do vírus 
C, já erradicado do Brasil. Já a 
partir de maio de 2018, a in-
dústria passará a produzir va-
cina com 2 mililitros (ml), em 
substituição à atual, de 5 ml. 
Além disso, os fabricantes ini-
ciaram o processo de retira-
da do adjuvante saponina, da 
composição da nova vacina, 
que estará disponível na cam-
panha oficial de vacinação de 
novembro de 2018.

A retirada da saponina es-
tava entre as alterações so-
licitadas pelo agronegócio. 
As instituições relacionam a 
substância “à exacerbada ir-
ritação no local da aplica-
ção, que se agrava até casos 

de edema e severa reação in-
flamatória, com consequente 
ocorrência de abscessos [nó-
dulo inchado cheio de pus]”. 
A existência de abcesso em 
carne brasileira teria sido um 
dos motivos de suspensão 
das importações anunciadas 
em 22 de junho passado pelo 
governo norte-americano.

Além do documento en-
viado ao Mapa, os produto-
res e de entidades represen-
tativas do setor agropecuário 
também se reuniram com as 
indústrias fabricantes. "Hou-
ve uma reunião na semana 
passada na qual foi reafirma-
do pelos produtores e pela in-
dústria a necessidade de alte-
rações no processo de produ-
ção da vacina, na dose e via 
da forma de aplicação", diz o 
consultor de Defesa Sanitá-
ria da Confederação da Agri-
cultura e Pecuária do Brasil 
(CNA), Décio Coutinho.

O anúncio da nova vacina 
ocorreu durante a 6ª Reunião 
Extraordinária da Comissão 

Sul-Americana para a Luta 
contra a Febre Aftosa (Cosal-
fa), realizada em Brasília, nos 
dias 20 e 21 de julho de 2017. 

Também na reunião, foi 
decidida a criação de um 
banco de antígenos e vacinas 
contra a febre aftosa na Amé-
rica Latina. O Brasil é o pri-
meiro país da região a ade-
rir oficialmente à iniciativa. 
"Essa é uma ferramenta fun-
damental para iniciar o pro-
cesso de retirada de vacina-
ção da aftosa em qualquer 
país das Américas. É um ins-
trumento que os países preci-
sam ter em suas mãos a par-
tir do momento que fizerem 
a retirada da vacina de febre 
aftosa", diz Coutinho. O ban-
co permitirá enfrentamen-
to de problemas que podem 
surgir com a retirada da vaci-
na no Brasil, além de contri-
buir para aquelas nações que 
não tenham, à disposição, do-
ses do produto em quantida-
de suficiente para imunizar 
seus rebanhos.

// Segundo o Ministério da Agricultura, a nova vacina estará disponível na campanha oficial de vacinação contra a febre aftosa de 2018

AGÊNCIA BRASIL

O vírus da febre aftosa é 
altamente contagioso. O ani-
mal afetado apresenta febre 
alta que diminui após dois 
a três dias. Em seguida, apa-
recem pequenas bolhas que 
se rompem, causando feri-
mento. O animal deixa de an-
dar e comer e, no caso de be-
zerros e animais mais novos, 
pode até morrer. A transmis-
são pode ocorrer por meio da 
ingestão de água e alimentos 
que estejam contaminados 
pela saliva de animais doen-
tes. O vírus é resistente, po-
dendo sobreviver durante 
meses em carcaças congela-
das. Segundo o Mapa, o Brasil 
é um país livre da febre aftosa 
com vacinação.

No Rio Grande do Norte, 
foram vacinadas 900 mil ca-
beças de animais em 2017. 
Para comprar a vacina, o pro-
dutor deve estar cadastrado 
nas lojas de revenda de pro-
dutos veterinários. O estado é 
considerado área livre da do-
ença desde 2013.

A vacinação é obrigatória 
e é a forma mais eficiente de 
se proteger os animais contra 
a doença. O produtor que não 

vacinar os animais estará su-
jeito a multa de 20 unidades 
fiscais por animal, o equiva-

lente a R$ 21,28 por cabeça.
Segundo o presidente da 

Federação de Agricultura e 

Pecuária do Rio Grande do 
Norte (Faern), José Vieira, a 
mudança na composição da 
vacina, reduzindo a quanti-
dade injetada no animal, é 
benéfica para toda a cadeia 
produtiva. “Sou favorável a 
declarar o Brasil livre da afto-
sa sem vacinação. Esta vaci-
nação é desnecessária, pois 
o Brasil é livre já há muitos 
anos e os pecuaristas não po-
dem ficar pagando este custo 
desnecessariamente, só be-
neficiando os grandes labora-
tórios”, declara.

Ele também comentou 
sobre a retirada do adjuvan-
te saponina, da composição 
da nova vacina. “Os hemato-
mas provenientes da vacina-
ção não irão ocorrer mais e o 
pecuarista não irá perder na 
hora da pesagem. A retirada 
do hematoma pode acarretar 
numa perda de 2 kg por ani-
mal”, detalha.

ERRADICAÇÃO 
A previsão é de que todo o 

Brasil seja reconhecido como 
país livre de febre aftosa sem 
vacinação pela Organização 
Mundial da Saúde Animal 

(OIE) em 2023, como já ocor-
re com a área de Santa Catari-
na. “Isso trará uma mudança 
muito grande para o Brasil na 
questão do mercado interna-
cional”, disse o ministro Blai-
ro Maggi, em entrevista na se-
mana passada. 

“A partir do momento em 
que o Brasil estiver livre, o 
mundo se abre. Podemos co-
meçar a exportar carne com 
osso, produtos que não faze-
mos hoje. É de interesse do 
governo brasileiro, da pecu-
ária, da sociedade”, reforça 
Maggi.A Cosalfa foi criada em 
1972, durante a V Reunião In-
teramericana de Nível Minis-
terial sobre o Controle da Fe-
bre Aftosa e Outras Zoonoses 
(RICAZ V). 

O objetivo da comissão é 
avaliar o andamento dos pro-
gramas nacionais de controle 
e erradicação da febre aftosa 
na América do Sul, garantin-
do a integração regional das 
ações de intervenção. Os 13 
países-membros são Argen-
tina, Brasil, Bolívia, Chile, Co-
lômbia, Equador, Guiana, Pa-
namá, Paraguai, Peru, Surina-
me, Venezuela e Uruguai.

RN está livre da doença desde 2013

 Os hematomas 
provenientes 
da vacinação 

não irão 
ocorrer. A 

retirada de 
um hematoma 
pode acarretar 

numa perda 
de 2 kg por 

animal”.

José Vieira
Presidente da Faern

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Nº 012/2017, no dia 08 de agosto de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando os 
SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, INCLUINDO SUBSTIUIÇÃO 
DE PEÇAS, EM GABINETES ODONTOLÓGICOS E PERIFÉRICOS DE PROPRIEDADE DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. O edital, na íntegra, se encontra a disposição na sala da 
Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º 
Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou 
poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações 
através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 25 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATAL
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO - SEMAD

AVISO DE LICITAÇÃO

A Secretaria Municipal de Administração – SEMAD, situada a Rua Santo Antônio, 665 – Cidade 
Alta – Natal/RN, 4º andar, sala 404, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
pública a realização do certame abaixo especificado: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 24.046/2017 
(BB 678573) - Processo n° 058278/2016-53, que versa sobre Registro de preços, para 
eventual aquisição de Material Odontológico, em 9/08/2017, às 10 horas, horário de 
Brasília/DF. O Edital com as especificações encontra-se à disposição dos interessados, no 
endereço acima citado, no horário das 08 às 14 horas, de segunda a sexta-feira e no site do BB 
www.licitacoes-e.com.br conforme as condições legais dispostas na Legislação pertinente.  

Natal/RN, 25 de julho de 2017
Paula Ângela Melo Paiva
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O Flamengo convocou 
uma entrevista cole-
tiva às pressas para 

esta terça-feira pela manhã, 
no Rio, onde o meia Ederson 
confirmou que foi diagnosti-
cado com um tumor no tes-
tículo. O sério problema de 
saúde foi descoberto após 
o jogador ser reprovado em 
um exame antidoping, que 
detectou índices maiores do 
que os normais da substân-
cia HCG, hormônio que em 
altas quantidades em ho-
mens podem indicam cân-
cer de testículo.

O médico do Flamengo, 
Márcio Tannure, também 
esteve presente à entrevis-
ta coletiva ao lado de Eder-
son, que também foi acom-
panhado neste encontro 
com os jornalistas pelo pre-
sidente rubro-negro Eduar-
do Bandeira de Mello e pelo 
diretor de futebol do clube, 
Rodrigo Caetano. E confir-
mou que o jogador precisará 
ser submetido a uma cirur-
gia para remoção do tumor.

“O atleta teve resulta-
do analítico adverso positi-
vo para doping. A gente sus-
peitou que pudesse, por todo 
histórico do atleta, com toda 
a confiança que a gente tem 
nele, que isso pudesse ser pa-
tologia do atleta. Porque des-
se resultado analítico adver-
so. Descobrimos que o atleta 
tem tumor no testículo”, afir-
mou o médico, esclarecen-
do também que neste mo-
mento não é possível prever 
um tempo estimado de afas-
tamento do meio-campista 
dos gramados durante o pe-
ríodo de tratamento.

“Não gostaria de dar ne-
nhuma previsão. Tratamen-
to é cirúrgico, para retira-
da dessa lesão. Vai aconte-
cer até o fim da semana, ter-
minando os exames. Após 
a cirurgia, vai ser detectado 
a gravidade e vamos poder 
dar parecer”, explicou, refor-
çando a possibilidade de o 
atleta ser submetido a uma 
quimioterapia contra o cân-
cer. “Vai depender da biópsia 
para ver se existe a possibili-
dade de quimioterapia. Inde-
pendentemente disso, prog-
nóstico final é bom de recu-
peração”, completou.

Pouco antes de Tannure 
confirmar que o tratamen-
to será cirúrgico, Ederson, 
emocionado, não escondeu 
o abatimento com o proble-
ma de saúde que o acomete, 
mas exibiu otimismo ao pro-
jetar o tratamento e a cura do 
câncer. “Nesse momento é 
até difícil de ter palavras, me 
impactou muito. Mas agora 
sabendo de tudo, como dou-
tor explicou, estou triste por 
essa notícia. Porém, estou 
muito tranquilo, ciente dos 
dias que virão pela frente. Sei 
que vai ser só mais uma ba-

talha na minha vida. Pensa-
mento positivo, quero agra-
decer a todos, da comissão, 
do clube. Fiz questão de reu-
nir e explicar para eles”, afir-
mou o meia, que pretende 
retornar aos gramados num 
futuro próximo: “Vou vencer 
mais essa batalha e continu-
ar fazendo o que mais gosto, 
que é jogar futebol”.

Ederson ainda ressaltou 
que ficou feliz com o fato de 
poder ter descoberto a doen-
ça por meio dos exames an-
tidoping, revelando que foi 
reprovado em mais de um 
teste nos últimos tempos por 
causa do problema que ape-
nas agora pôde ser revelado.

“Obrigado a todos pela 
solidariedade. É muito difí-
cil receber essa notícia por-
que ninguém espera isso. 
Deus não dá passo maior 
do que você pode suportar. 
Sou até grato por aquilo que 
aconteceu porque já tenho 
16 anos de carreira profissio-
nal. Nunca tinha acontecido 
de cair no doping três vezes 
seguidas. Isso quer dizer que 
Deus é bom e deu tempo de 
resolver esse problema de 
melhor maneira”, ressaltou.

Ederson testou positivo 
para doping nos exames que 
fez após os jogos contra Atlé-
tico-MG e Atlético-GO, res-
pectivamente nos dias 13 e 
20 de maio, pelo Brasileirão, 
e também foi submetido a 
um exame após partida con-
tra o San Lorenzo, pela Copa 
Libertadores, que ainda não 
teve resultado divulgado, 
mas que o próprio atleta já 
adiantou que apontou re-
sultado analítico, provocado 
pelo seu problema de saúde.

Bandeira de Mello, por 
sua vez, exibiu otimismo de 
que o tratamento será um 
sucesso e que “muito em 
breve” o Flamengo pode-
rá voltar a contar com Eder-
son. “Tenho certeza absolu-
ta de que o resultado final vai 
ser positivo, que tudo vai dar 
certo. Que o Ederson muito 
em breve vai estar voltando 
a vestir a camisa do Flamen-
go. Queria deixar claro que o 
Flamengo vai dar apoio total 
a ele”, ressaltou o dirigente, 
que enfatizou ter “confiança 
total no jogador” após ele ter 
sido reprovado em seus últi-
mos exames antidoping.

“Deixamos claro para ele 
que era inocente e que daría-
mos todo apoio. Com desen-
volvimento do assunto vi-
mos que é inocente em do-
ping, mas tem questão mé-
dica que vai ser resolvida. 
Vai ter todo nosso apoio. O 
Fla vai ter mais um motivo 
para jogar em homenagem 
ao companheiro, que vai es-
tar torcendo (fora de cam-
po durante seu tratamento). 
Que vai ter recuperação ple-
na e rápida”, reforçou.

Após 
polêmica 
com 
chineses, 
Kenedy 
deixa 
excursão 
do Chelsea 
na Ásia

// Flamengo

Ederson revela ter tumor 
no testículo e médico diz 
que meia será operado

D
epois da polê-
mica por con-
ta de publica-
ções que fo-
ram interpre-

tadas pelos chineses como 
ofensas, o Chelsea decidiu ti-
rar o brasileiro Kenedy do res-
tante da pré-temporada na 
Ásia e mandá-lo de volta para 
a Inglaterra. No último fim 
de semana, o brasileiro de 21 
anos de idade publicou nas re-
des sociais comentários como 
"P..., China". Além disso, Kene-
dy postou a foto de um segu-
rança dormindo e escreveu: 
"Acorda, China. Vacilão".

Antes de tomar a decisão 
de tirá-lo da China, o Chelsea 

emitiu um comunicado oficial 
em inglês e chinês se descul-
pando pelo ocorrido. "Ficamos 
surpresos e desapontados, 
porque um dia antes do jogo, 
um de nossos jogadores, Ke-
nedy, postou mensagens em 

sua conta de mídia social que 
causaram grande ofensa e fe-
riram os sentimentos do povo 
da China. O Chelsea pede des-
culpas sinceras e solenes".

Na vitória do Chelsea por 
3 a 0 sobre o Arsenal do últi-

mo sábado (22), em amistoso 
realizado em Pequim, Kenedy 
foi fortemente vaiado antes do 
início da partida. Ele também 
se desculpou pelo ocorrido.

"Eu gostaria de pedir des-
culpas ao povo chinês, que fo-
ram ofendidos sem querer. Me 
desculpe! Gosto muito dos 
chineses, o povo fez uma re-
cepção muito calorosa. Gra-
tidão pelo apoio que deram. 
Espero que vocês possam me 
perdoar. Aqui peço sinceras 
desculpas", escreveu Kenedy 
nas redes sociais.

Depois do amistoso con-
tra o Arsenal, o Chelsea via-
jou para Cingapura, onde o 
clube enfrenta o Bayern de 
Munique na sequência da 
pré-temporada.

Da Folhapress

Brazuca 
vacilão

O fato de o zagueiro Pi-
qué ter postado no úl-
timo domingo uma 

foto nas redes sociais abra-
çado a Neymar com a men-
sagem “ele fica” não significa 
necessariamente que o cra-
que brasileiro mudou de ideia 
e resolveu ficar no Barcelona. 
Essa é a avaliação de diretores 
do clube catalão que acom-
panham a pré-temporada da 
equipe nos Estados Unidos, 
de acordo com parte da im-
prensa espanhola.

O jornal Sport, por exem-
plo, informou que fontes próxi-
mas ao atacante brasileiro de-

clararam que “o jogador ainda 
não tomou uma decisão final”. 
O Paris Saint-Germain estaria 
disposto a pagar a multa res-
cisória, de 222 milhões de eu-
ros (R$ 810 milhões) para tirar 
o brasileiro do clube espanhol.

Estaria sendo estudada 
apenas a forma de os france-
ses não serem punidos com 
o Fair Play Financeiro, estabe-
lecido pela Uefa para que um 
clube não gaste muito mais do 
que arrecada. Se confirmada, a 
transferência será, de longe, a 
mais alta da história do futebol.

Pelo contrato de quatro 
anos com o clube francês, o 

brasileiro ganharia aproxima-
damente 30 milhões de eu-
ros (R$ 109,5 milhões) a cada 
temporada, já descontados os 
impostos. Neymar também 
receberia luvas e uma par-
te dos lucros em alguns em-
preendimentos comerciais 
da Oryx Qatar Sports Invest-
ments, dona do Paris Saint-
-Germain, em Paris.

De acordo com o jornal es-
panhol Mundo Deportivo, é es-
perado para breve um pronun-
ciamento público do brasilei-
ro sobre o assunto. A expectati-
va é que o atacante atenda aos 
jornalistas depois do treino do 

Barcelona. Desde que os ru-
mores de uma possível trans-
ferência para o Paris Saint-Ger-
main começaram a ganhar for-
ça, Neymar não concedeu ne-
nhuma entrevista e tem feito 
postagens com sentido dúbio 
em suas redes sociais.

O Barcelona fez ontem seu 
segundo amistoso nos Esta-
dos Unidos, quando enfren-
tou o Manchester United, em 
Washington. Na primeira par-
tida em solo norte-americano, 
no último sábado, diante da Ju-
ventus, em Nova Jersey, o clu-
be espanhol venceu por 2 a 1 e 
Neymar marcou dois golaços.

// Jogador brasileiro do Chelsea foi brincar na rede social e se deu  mal

Vai ou fica?
A parábola de Neymar

// Barça

Resultados de análises da Estação de Tratamento de Esgotos do Distrito Industrial de Natal/DIN, realizada no período de Janeiro a Julho de 2017

 

DIRETORIA DE OPERAÇÃO

 

Gerência de Qualidade do Produto e Meio Ambiente –

 

GQM

 

Unidade de Laboratório Central de Monitoramento de Efluentes –

 

ULCE

 

ANO 2017

 

RESULTADO DE ANÁLISE DE ÁGUAS RESIDU ÁRIAS -

 

EXAME FÍSICO -

 

QUÍMICO E  BACTERIOLÓGICO

 

D
IA

/M
Ê

S

 

NÚMERO 
DA 

AMOSTRA

 

  

HORA    
DA  

COLETA

 
PONTO DA 

COLETA

 

C
L

O
R

O
F

IL
A

  
 

"A
"

 

C
o

n
d

u
ti
v
id

a
d

e
 

µ
m

h
o

/c
m

 

DBO5

 

DQO

 

Fósforo Total

 

Nitrogênio 
Amoniacal

 

pH

 
Sólidos 

Suspensos

 

Sólidos 
Sedimentáveis

 

Sulfeto

 

Tº C

 
TUBOS MÚLTIPLOS

 

mg/L

 

mg/L

  

mg/L

  

mg/L

  

mg/ L

 

ml/L

  

mg/L

 

COLI

 

TERMOTOLERANTES 
NMP p/100mL

 

Padrão de lançamento de Efluentes no corpo 
receptor, de acordo com a RESOLUÇÃO

 

do 
CONAMA Nº 430/2011.

 
ND

 

ND

 

120*

 

ND

 

ND

 

ND

 

5,0 a 
9,0

 

ND

 

1,0

 

1,0

 

<40

 

ND

 

ESTAÇÃO DE TRATAMENTO DE ESGOTO/ ETE DIN EXTREMOZ

 

–

 

GMN/UTEN

 

2
3

/1

 23
 

13:20
 

Esgoto Bruto
 

-
 

7.390,0
 

356,8
 

634,0
 

3,40
 

2,02
 

8,5
 

29,0
 

0,1
 

1,84
 

35º
 

1,60E+06
 

24
 

13:32
 Efluente da 

L. Polimento
 -

 
5.900,0

 
65,9

 
158,0

 
3,90

 
8,12

 
8,4

 
65,0

 
0,2

 
0,48

 
34º

 
2,30E+02

 

Efluente Final Filtrado   4,1     

Eficiência do Sistema   98,85% 75,08%   99,9856% 
  

2
1

/3 

85 10:45 Esgoto Bruto - 3.550,0 201,9 454,0 5,15 46,76 8,3 376,0 2,0 0,40 29º 1,60E+10 
86

 
11:05

 
Efluente da 
L. Polimento

 

125,1
 

7.560,0
 

119,6
 

250,0
 

5,20
 

22,29
 

8,7
 

82,0
 

0,0
 

0,64
 

29º
 

2,30E+02
 

Efluente Final Filtrado

   
12,8

   Eficiência do Sistema

   

93,66%

 

44,93%

   

99,999999%

 
  

1
8

/5

 

161

 

08:20

 

Esgoto Bruto

 

-

 

5.260,0

 

267,0

 

415,0

 

2,15

 

12,04

 

8,7

 

110,0

 

15,0

 

0,92

 

35º

 

1,60E+07

 162

 

08:45

 

Efluente da 
L. Polimento

 

-

 

5.810,0

 

94,0

 

154,0

 

3,05

 

2,58

 

8,7

 

45,0

 

0,4

 

0,12

 

28º

 

4,90E+02

 
Efluente Final Filtrado

   

72,0

   
Eficiência do Sistema

   

73,03%

 

62,89%

   

99,9969%

 

  

1
2

/7

 

218

 

10:10

 

Esgoto Bruto

 

-

 

6.960,00

 

819,3

 

1.235,00

 

3,15

 

43,40

 

9,9

 

198,0

 

10,0

 

2,24

 

38º

 

3,30E+04

 

219

 

10:20

 

Efluente da 
L. Polimento

 

-

 

4.500,00

 

61,6

 

227,0

 

4,00

 

13,55

 

8,4

 

16,0

 

0,5

 

1,56

 

44º

 

2,30E+02

 

Efluente Final Filtrado

   

4,6

     

Eficiência do Sistema

   

99,44%

 

81,62%

    

99,999999%

 
 



14    /  NOVO  /  Natal, Quarta-Feira, 26 de Julho de 2017

Daniela
Freire danielafreire@novojornal.jor.br

DIVULGAÇÃO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

CEDIDA

ASSESSORIA

// Alta Costura: Desfile Giorgio Armani Privé, Inverno 2018, em Paris

// Ouvidora Geral Magna Letícia recebendo adesão do 
ex-presidente do TJRN Aderson Silvino como mais novo 
membro da Associação dos Advogados do RN (AARN)

// Senadora Fátima, deputada Zenaide e ex-prefeito de São Gonçalo 
Jaime Calado juntos em Currais Novos para prestigiar a programação 
da tradicional Feirinha de Sant’Ana

O advogado Abraão Lopes, do RRC Advogados, participou da posse do 
novo Juiz do TRE, Francisco Glauber Pessoa Alves. Na foto, ao lado dos 
advogados Cristiano Barros, Daniel Monteiro e Caio Vitor

Sobre a proposta 
que o Ministério 

do Planejamento 
prepara com regras 

para a execução 
de um Programa 
de Desligamento 

Voluntário (PDV) de 
funcionários públicos 

federais:

Site Congresso em 
Foco: 

“De olho na meta 
fiscal, Temer 

prepara plano de 
demissão voluntária 

para servidores 
públicos”.

Programa Bom Dia 
Brasil (Rede Globo):

 “Plano de demissão 
voluntária pretende 

cortar 5 mil 
servidores federais”.
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>> Linha
O primeiro ato do novo presidente da Câmara Municipal 
de Natal, vereador Ney Lopes Júnior, quando o seu 
tratamento de saúde terminar, junto com o recesso 
parlamentar, será reunir-se com todos os colegas 
parlamentares e compartilhar a administração da 
Casa, “com decisões tomadas democraticamente nesse 
Colegiado”. 
Ney ressalta que apenas irá propor que todos assumam 
o compromisso de que, tendo as suas opiniões vencidas, 
“não saiam atirando e protestando”, como forma de 
proteção da imagem da Casa.

>> Novo membro
O desembargador aposentado Aderson Silvino é o mais 
novo membro da Associação dos Advogados do RN 
(AARN). Ele oficializou sua adesão à entidade na manhã 
desta segunda-feira (24), em reunião com a ouvidora-geral 
da AARN, Magna Letícia.
A presidente da AARN, Rossana Fonseca, comemora 
a chegada do novo associado. “Para nós, é uma honra 
receber em nossa Associação o desembargador Aderson 
Silvino. Com sua experiência e capacidade, ele terá muito a 
contribuir com a AARN e com as questões relacionadas à 
advocacia no nosso Estado”, afirmou.

>> Direito
Pessoas com diabetes mellitus poderão ter garantido por lei 
o atendimento integral no Sistema Único de Saúde (SUS). 
O Projeto de Lei do Senado (PLS) 225/2017, que tramita 
na Comissão de Assuntos Sociais (CAS), torna obrigatória 
a  universalidade de acesso, a integralidade, a igualdade 
de assistência, o direito à informação e a descentralização 
administrativa para o cuidado aos diabéticos.

>> Dia dos Avós
O Natal Shopping programou um dia especial para avós e 
netos curtirem juntos nesta quarta-feira, 26, Dia dos Avós. 
Com sessão de cinema especial e gratuita do filme “Você 
Acredita?”, às 10h, e spa que vai das 14h às 19h, o dia é de 
cuidado e entretenimento para os vovôs e vovós. 

>> Espaço de artes
A partir da próxima sexta-feira (28/7) a zona Sul de Natal 
abrigará um novo espaço de artes visuais para a cidade. A 
Galeria Câmara Clara abre as portas com o lançamento 
da exposição ‘Falo - de quando o corpo é mais que um 
pedaço’, do fotógrafo Paulo Fuga. A vernissage acontece 
das 20h às 22h, na casa 1955 da rua Missionário Joel 
Carlson, em Capim Macio, com entrada gratuita. O espaço 
irá funcionar de quarta a sábado, das 18h às 21h30.

>> Durval 
Paiva no 

Fantástico
A equipe da atriz Dira 

Paes do ‘Click Esperança’ 
esteve recentemente 
na Casa Durval Paiva, 

aqui em Natal. Eles 
conheceram as crianças, 

adolescentes e mães e 
interagiram com todos. A 

matéria estará na próxima 
edição do Fantástico 

(30/07), da Rede Globo.

>> Quadro
Falando nisso, quem entrou em contato com a coluna 
foi o ex-deputado federal Ney Lopes de Souza, pai 
do vereador Ney Jr., que confirmou que o vereador 
realmente encontra-se em  São Paulo em um tratamento 
para gastrite, “que não é tão sério, mas necessário”. 
“Em exame específico foi constatado que o metabolismo 
dele não absorvia medicamentos. Logo, os remédios 
que tomava não atuavam. Está tratando isso, 
simultaneamente com a gastrite e tudo indo muito bem. 
Apenas, tem acompanhamento médico, em fase final”, 
explicou Ney. 

>> Sem avidez
Segundo ele, abandonar o tratamento de saúde e “correr 
e assumir a Presidência da Câmara seria um gesto de 
avidez pelo cargo”. “O que não acontece com ele”, disse. 
Além disso, a Câmara está em recesso e tem presidente-
interino, o vereador Sueldo Medeiros.

>> Expectativa
De acordo com Ney Souza, em terras paulistanas o 
presidente da CMN leva vida normal. E na próxima 
semana estará em Natal “e cumprirá a missão que lhe foi 
imposta transitoriamente, por decisão judicial”. 

Giro pelo 
Twitter...

...do jornal Estadão: “Para Meirelles, nova alta de 
imposto não é discussão para o momento, mas ‘tudo é 

possível’”;

...do portal UOL: “Muitos queriam o fim do governo 
Dilma e não da corrupção, diz procurador da Lava Jato”;

...do líder do Movimento dos Trabalhadores Sem Teto 
e professor de Medicina da USP Guilherme Boulos: 

“Juízes fraudam férias e geram prejuízo de R$148 milhões 
em dinheiro público. Quem pretende ‘limpar o país’ 

deveria limpar o próprio quintal”.
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Chrystian
de Saboya

OUTROS 
ASSUNTOS 
 
Uma cena profundamente triste corre as redes sociais desde o 
final de semana.  
Há quem ria, quem festeje, há quem lamente tudo isso.  
 
Em vias de fato, um homem casado é flagrado por sua mulher, 
no chão, namorando a sua secretária do lar.  
Os de sempre logo trataram de compartilhar o vídeo que, de 
verdade, não tem graça nenhuma. 
Os de sempre também criticaram, atiraram pedras, acharam 
graça daquilo que é impossível sorrir.  
 
A vida, minha gente, Deve seguir outros passos, deve abraçar 
outros laços, deve e merece respeito à própria existência 
humana. 
Isso não é uma crítica a absolutamente ninguém, mas, 
acreditem, não é humano compartilhar a dor, o desespero, as 
traições mundanas. 
Fico aqui pensando o que passa na cabeça de uma pessoa que 
compartilha e ri da dor e da tristeza do outro… Que coração uma 
pessoa dessa carrega? Que família uma pessoa dessa afaga? Que 
razão existe numa atitude assim? 
 
Vivamos o amor 
na sua plenitude, a 
compaixão na altitude e 
tenhamos gestos, sempre, de 
misericórdia com a vida.  

Valha!
Com o Rio Grande do Norte 
descendo ladeira abaixo, 
ontem um assombro, quer 
dizer: mais um… nos tomou 
de sobressalto. 
E nem a Miss Rio Grande do 
Norte e livrou-se da violência 
que assola o estado.  
 
Foi assaltada a mão armada 
e levaram a sua coroa, seu 
manto, seu carro e o seu 
juízo. 
É uma vergonha, como diria 
Casoy. 
 

Adoro
Eu cada vez mais fã dos 
Sinedino... e do trabalho 
magistral à frente da Rádio 
96 FM.
Numa época onde a 
modernidade toma todos 
os espaços do Universo, ter 
uma rádio dando show, sem 
pudor algum, merece todo o 
aplauso da gente.
Uma turma extremamente 
competente, dedicada ao 
ofício e que dá show de 
segunda a segunda.

Tsunami
O ano que segue, não está 
para peixe. Muito menos 
para os políticos do Rio 
Grande do Norte - do Brasil 
todinho.
Histórias duma vida inteira 
na lama, famílias devastadas 
e escândalos um atrás do 
outro. 

Políticas pífias, projetos 
sem alcance algum em uma 
sociedade profundamente 
decepcionada com tudo isso.
A política e seus 
senhores cada vez mais 
desacreditados... salvo lá 
raríssimas exceções.

Porta bandeira
Bom todo, o vereador Kleber 
Fernandes tem feito bonito 
na Câmara Municipal do 
Natal.
Seus gritos em defesa do 
consumidor ecoam. 
E juntam coro de, cada dia 
que passa, mais tietes a sua 
volta.
Em tempos de muito 
desrespeito ao consumidor, 
ter um cara assim ao nosso 
lado faz um bem danado.

Refugiados
O governo do Estado e a 
Prefeitura de Extremoz 
deveriam abraçar as gentes 
abandonadas daquela 
cidade. E dar um basta no 
sofrimento de tantos ali! 
Nesses dias de chuva, os 
bairros Jardim de Extremoz, 
Borogodó e Moinhos, onde 
muita gente pobre lutou 
uma vida inteira para ter 
uma casinha... as cenas de 
abandono vistas nas últimas 
chuvas na cidade são, não 
somente uma vergonha, 
como também uma falta de 
respeito com o ser humano.

Manual 
Vocês já viram a última 
moda nas redes sociais? 
Cada vez mais sem noção,  as 
pessoas estão perdendo as 
estribeiras.
E posam em seus banheiros, 
tomando banho, (juro): 
sentadas no trono e, até, 
nuas.
Muito feio - e totalmente 
desinteressante.

 
Querido por Deus, o mundo e suas 
alunas saltitantes, o professor Ruben 
Militão Espínola celebrou a vida 
outro dia, fechando o tempo num 
restaurante da cidade. Festa linda 
assinada por sua pupila Lúcia 
Espínnola, com a presença de um 
magote de gente fina, elegante 
e sincera. Se gritasse xô laquê, 
balangandãs e ruge, não ficava 
ninguém. Oh povo animado! 
Teve braços pra cima, 
poses de diva e divas 
brindando. Ruben 
merece, de coração, 
toda a felicidade 
do mundo. E um 
tantinho mais.

Pipoca no 
óleo quente  

FOTOS FELIPE SILVA

O perdão é uma 
linda prece cheia 
de Deus

desaboya@novonoticias.com

Oh alegria! Rubem 
Militão e Lucinha Spínola

Toda 
charmosona, 
Genauda Franca 
fez pose e tudo

Viola 
Araujo e 
Regina 
Dantas: 
queridas

Diva 
Luzi 
Bezerra

Zalix Marinho: um sol na juba, nos 
braços, no pescoço e na alma

Maninha Dias ri e brinca de 
levantar alteres com as orelhas

Tomando uma, Zelia 
Pinheiro brinda Militão 

de Lucinha
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Cultura

Única representante potiguar escolhida para a feira “Música Mundo”, evento que 
acontece em Minas Gerais, ela precisa de ajuda para cobrir custos da viagem

Khrystal lança 
campanha para ir à 
festival de música

A 
cantora 
potiguar 
Khrystal foi 
convidada 
para integrar 

a programação do festival 
Música Mundo. O evento 
acontece em Belo Horizonte 
(MG) entre os dias 06 e 10 de 
setembro, reunindo artistas 
brasileiros e internacionais. 
O evento tem o objetivo de 
proporcionar o intercâmbio 
cultural entre diversos 
países e fomentar negócios 
entre selos, distribuidoras 
e músicos. Khrystal foi a 
única potiguar selecionada 
para o evento, mas corre 
contra o tempo na tentativa 
de arrecadar o dinheiro 
necessário para viajar com a 
sua banda.  

Ao chegar à capital 
mineira, ela vai compor 
um grupo de 20 artistas 
nacionais e internacionais 
que foram selecionados para 
apresentação de “showcases”. 
A modalidade pode ser 
traduzida como “vitrine” 
e é uma oportunidade 
para que os músicos 
convidados apresentem seu 
trabalho à representantes 
de diversos setores do 
mercado cultural. A ideia 
é que, através da “vitrine”, 
os artistas independentes 
se posicionem no circuito 

internacional de música.
No entanto, o festival 

não custeia a logística para 
apresentação desses shows 
e, para chegar em Belo 
Horizonte com sua banda, 
Khrystal precisa levantar 
o dinheiro necessário para 
cobrir custos com passagens 
aéreas, hospedagem, 
transporte local e 
alimentação.

Com esse intuito, a 
potiguar lançou uma 
“vakinha” online, campanha 
de financiamento coletivo 
que pretende arrecadar R$ 
13.500,00, valor necessário 
para cobrir os custos da 
viagem. Para garantir a 
participação no festival, 
o dinheiro precisa ser 
levantado até o dia 20 de 
agosto, mas até o fechamento 
desta edição, a “vakinha” só 
contava com R$ 1.435,00 
em contribuições, 
pouco mais de 10% 
do montante que 

precisa.
Em entrevista ao 

NOVO, Khrystal conta que 
é a primeira vez que se 
inscreveu em um festival 
desse porte e que mescla 
sentimentos entre felicidade 
e surpresa desde que foi 
selecionada. Para ela, a 
feira Música Mundo é uma 
oportunidade de “difundir a 
música potiguar e ampliar os 
horizontes da carreira”.

Ela afirma que lançou a 
campanha de financiamento 
coletivo assim que soube de 
sua classificação, há cerca de 
uma semana, e que tem sido 
“uma luta grande”. 

“Sei que não é um bom 
momento financeiro para 
os brasileiros e para os 
potiguares, mas estamos 

tentando porque é um 
festival que vale a pena”, 
ressalta a cantora. E avalia 
que as estratégias de 
financiamento coletivo tem 
sido a “única maneira” de 
custear iniciativas culturais 
desse porte para os artistas 
potiguares "que não tem pai 
rico, como é o meu caso".

Determinada, Khrystal 
também está buscando 
investimento público e diz 
que “vai participar da feira 
de um jeito ou de outro”. Ao 
longo dessa semana, tem 
reuniões marcadas com 
representantes de órgãos 
públicos de apoio a cultura 
e tentar a liberação de 
algum patrocínio. “Vamos 
conversar para ver como eles 
se comportam. Eu nunca fui 

de pedir nada para ninguém, 
mas dessa vez estamos 
pedindo”.

MÚSICA MUNDO
O festival anualmente 

desde 2014 e tem duração 
de cinco dias contemplando 
atividades como networking, 
shows e conferências. A 
ideia é envolver rodadas 
de negócios, discussões 
sobre o mercado musical 
e shows, possibilitando “a 
concretização de parcerias, 
intercâmbios e negócios 
estratégicos ao ecossistema 
musical”, como os 
organizadores definem em 
sua página oficial.

O festival conta 
com a participação de 
músicos, curadores, 
programadores de casas 
de show, representas de 
instituições artísticas, selos e 
distribuidoras. 

Esses profissionais 
representam estados 
brasileiros e países das 
Américas, Europa, África e 

Ásia.
O Música Mundo 

também integra outras 
iniciativas culturais 

que dialoguem com 
a música inclusive 
na área de jogos 
eletrônicos e 
novas tecnologias.

// Crise: redução de 1,39% no 
número de assinaturas

A feira 
interncional 

‘Música 
Mundo’ é uma 
oportunidade 

de difundir 
a música 

potiguar e 
ampliar os 
horizontes 
da  minha 
carreira”

Khrystal
Cantora

TV paga 
perde 
de 262 
mil 
usuários

O Brasil registrou 
uma diminuição 
de 262.565 

assinantes de TV paga 
entre maio de 2016 
e o mesmo mês de 
2017. Os números 
divulgados hoje (24) 
pela Agência Nacional 
de Telecomunicações 
(Anatel) apontam uma 
redução de 1,39%: na 
época, o país somava 
18.905.098 de assinantes e 
em maio deste ano foram 
registrados 18.642.533.

Na comparação 
mensal, abril e maio de 
2017, a Anatel registrou 
uma diminuição de 
136.787 assinantes 
(-0,73 %). A redução foi 
registrada em todas as 
modalidades de TV por 
assinatura oferecidas, 
sendo a maior queda da 
tecnologia micro-ondas 
(-3,51 %). As assinaturas 
dos clientes de satélite 
aparecem logo em 
seguida com (-0,76 %) . 
Depois vem fibra ótica 
(-0,73 %) e TV a cabo 
(-0,69).

Os dados também 
mostram que quase 
todos os estados 
brasileiros apresentaram 
redução no número de 
assinantes de TV paga. As 
exceções são Maranhão, 
que apresentou um 
crescimento de 0,45%, 
Piauí, com alta de 0,41%, 
Rio Grande do Sul, com 
0,08%, e Tocantins, com 
0,01%.

No entanto, na 
comparação entre maio 
deste ano e maio de 2016, 
Piauí lidera o crescimento 
do número de assinantes, 
com alta de 9,14 %. Na 
sequência aparecem 
Maranhão (+7,68%), Rio 
Grande do Norte (+5,21%) 
e Pará (+4,84%).

// Brasil


